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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-23/10
20 мая 2010 года – 10 часов 30 минут.

Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – не явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – не явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.
Государственный обвинитель Смирнов В.Н. – явился.
Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Защитник Ривкин К.Е.: продолжим заявлять ходатайства.

Защитник Ривкин К.Е. оглашает письменное ходатайство защитников Ривкина К.Е., Шмидта Ю.М., Левиной Е.Л., Купрейченко С.В., Липцер Е.Л., Клювганта В.В. о вызове в суд свидетелю Майкла Кубену.

Защитник Ривкин К.Е. оглашает письменное ходатайство защитников Ривкина К.Е., Краснова В.Н., Левиной Е.Л., Купрейченко С.В., Липцер Е.Л., Клювганта В.В. о вызове в суд свидетелю Франка Ригера.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.
Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.
Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.
Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: необходимо время для подготовки.
Потерпевший Демченко В.М.: Ваша честь, я писал свое заявление, которое приобщено к делу, в 2005 году. Исковое заявление, я имею в виду. И за это время я был на нескольких заседаниях, просматривал сайт пресс-центра Ходорковского. Изменился целый ряд обстоятельств. Поэтому я бы хотел ознакомиться с некоторыми материалами дела, я сейчас узнал номера томов, которые мне нужны, мне нужно не больше часа времени.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство потерпевшего Демченко В.М. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.
11 часов 50 минут – судебное заседание продолжено.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, поскольку сейчас мы будем давать заключение по заявленным ходатайствам, разрешите вопросы к защитнику Ривкину относительно заявленного ходатайства. Константин Евгеньевич, я бы хотела уточнить у Вас по поводу ходатайства в отношении Франка Ригера. Значит, оно датировано 20 мая сегодняшним годом, скажите, пожалуйста, у Вас третий пункт – «предоставить защите право согласовать со свидетелем дату его явки в суд». И тут же, в судебном заседании сегодня, 20 мая Вы говорите, чтобы Франку Ригеру повестка была выписана на 17 июня. Это было согласовано, или как понять эту ситуацию?

Защитник Ривкин К.Е.: мы предполагаем, я специально говорил об этом, что к 17 июня он успеет оформить все документы, мы предполагаем. Я назвал 17 июня. Соответственно, оговорка действует также вчерашняя о том, что если вдруг свидетель нам сообщит о том, что он не успевает к 17 июня, мы, естественно, поставим в известность всех участников процесса об этом.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: я просто уточнила, потому что у Вас в ходатайстве 17 июня не стоит.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: в отношении допроса Ивлева. Как я полагаю, он находится за пределами Российской Федерации, в Соединенных Штатах Америки, и защита просит допросить его в качестве свидетеля. Я полагаю, заявленное ходатайство удовлетворению не подлежит, по следующим основаниям. Господин Ивлев привлекается по уголовному делу в качестве обвиняемого, в отношении него вынесено постановление о привлечении в качестве обвиняемого, это по уголовному делу, которое находится сейчас в производстве Следственного комитета и продолжает расследоваться. То есть, у него процессуальное положение – это обвиняемый. Господин Ивлев прекрасно осведомлен о том, что он является обвиняемым на территории Российской Федерации, и что в отношении него объявлен международный розыск. Ничего ему не мешает явиться в Россию и дать показания. Да, наверное, эти показания были бы существенными и при разбирательстве по настоящему уголовному делу. Тем не менее, в настоящем процессе мы не можем использовать его показания, которые он даст на территории Соединенных Штатов Америки только в качестве свидетеля, так как у него будет совершенно другое процессуальное положение. На этом основании я прошу суд отказать в удовлетворении ходатайства защиты о допросе Ивлева в качестве свидетеля. И в отношении Мизамора. В отношении Брюс Мизамора я могу сказать, что он является тоже подозреваемым по уголовному делу, опять же по тому самому 41 уголовному делу, связанному с расследованием обстоятельств хищения нефти, то есть напрямую связано с уголовным делом, по которому происходит сейчас судебное разбирательство. По делу он является подозреваемым. Опять же, как у подозреваемого, у него есть соответствующие права, отличные от прав свидетеля. И опять же, мы не можем использовать его показания в случае допроса его в качестве свидетеля в настоящем судебном заседании. Также я прошу отказать в удовлетворении ходатайства защиты по допросу господина Мизамора в качестве свидетеля за пределами России. И в отношении Мишель Сублена, Ваша честь, в настоящее время ничего не могу пояснить, может быть, позже.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Смирнова В.Н.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Смирнова В.Н.
Потерпевший Демченко В.М.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Смирнова В.Н.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: сегодня было заявлено два ходатайства уважаемым Константином Евгеньевичем относительно вызова в Хамовнический суд на определенные даты, на 17 июня и на 18 июня 2010 года, Майкла Кубена и Франка Ригера. Мы не возражаем против удовлетворения данного ходатайства.

Председательствующий: как я понял, значит, по первому ходатайству в отношении Брюса Мизамора и Мишеля Сублена Вы дополнительно еще выскажете свое мнение?

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: да, Ваша честь.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Ибрагимовой Г.Б.
Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Ибрагимовой Г.Б.

Потерпевший Демченко В.М.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Ибрагимовой Г.Б.
Суд,

Постановил:

Суд откладывает разрешение первого ходатайства в отношении Брюса Мизамора и Мишеля Сублена, разрешает второе ходатайство о направлении международно-правового запроса в порядке ст. 543 УПК РФ в отношении Ивлева суд отказывает, не находит для этого законных оснований. В случае явки Ивлева в судебное заседание в порядке ст. 281 ч. 5 УПК РФ, он будет допрошен. Суд удовлетворяет ходатайство защиты о вызове в судебное заседание 18 июня 2010 года Майкла Кубена. Суд удовлетворяет ходатайство о вызове в судебное заседание Франка Ригера на 17 июня 2010 года.

Защитник Ривкин К.Е.: прошу перейти к допросу потерпевшего Демченко В.М.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство защитника Ривкина К.Е удовлетворить, допросить потерпевшего Демченко В.М.
Допрос потерпевшего Демченко В.М.
Потерпевший Демченко Виктор Михайлович, 04 января 1938 года, пенсионер, зарегистрирован по адресу: г. Москва, Ореховый бульвар, дом 37, корпус 1, кв. 31.
Потерпевший Демченко В.М.: чувства неприязни к подсудимым не испытываю, причин для оговора нет.

Председательствующий разъясняет потерпевшему его права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст. 42, 44 УПК РФ, положение ст. 51 Конституции РФ.
Потерпевший предупрежден о том, что его показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае его последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает потерпевшего об ответственности по ст. ст. 307, 308 УК РФ, а также разъясняет примечание к ст. 307 УК РФ.

Потерпевший Демченко В.М.: права понятны.
Потерпевший Демченко В.М.: я повторяю, Ваша честь, я предыдущее заявление, которое имеется в материалах дела, писал в 2005 году. Сейчас я был на двух или трех заседаниях суда, слушал, читал выступления Ходорковского на его сайте, и тут читал из стенограмм, и слушал его ответы на вопросы. И поэтому я счел необходимым внести заявление, в соответствии со ст. 44 УПК РФ, в уточнение своих исковых требований. Значит, ущерб, нанесенный мне, состоит теперь, по новому расчету, по уточненному расчету, из трех частей. Первая часть связана с невыплатой дивидендов «ВНК». По имеющимся в материалах дела данным об объеме полученной прибыли за 1999-2001 год, получена прибыль чистая «ВНК» 8 миллиардов 32 миллиона. Из них доля, которая приходится на «ВНК» это общая прибыль, доля, которая приходится на «ВНК-Томскнефть», при добыче, при общей добыче 40 миллионов тонн нефти, 10 миллионов – «Томскнефть». Это получается четвертая часть, то есть 2 миллиарда 8 миллионов. Так как 38% акций «Томскнефти» принадлежит «ВНК», то, соответственно, можно рассчитать, что моя доля из этой прибыли составляет 22 890 долларов. Расчет этот имеется в моем уточнении исковых требований. Значит, что я могу сказать? И это уже в материалах дела неоднократно прозвучало. Что дивиденды «ВНК» за эти годы, за 1999-2001 год не выплачивались ни разу, несмотря на то, что на этом настаивали в протоколах заседания совета директоров, представители государственных организаций. Протоколы заседаний совета директоров мною приложены к первоначально в 2005 году поданному заявлению, где эти вопросы рассматривались. Каждый раз этот вопрос блокировался членами совета директоров, которые представляли интересы «ЮКОСа». Надо сказать, что, и я этот вопрос задавал Михаилу Борисовичу, что «ЮКОС» с 1998 года владел контрольным пакетом акций «ВНК» не напрямую, а через группу аффилированных компаний. Но то, что он обязан был делать в соответствии с законом, то есть дать предложение остальным акционерам о выкупе акций, он этого не сделал, мотивируя тем, что эти компании не аффилированы. Но в своих ответах на вопрос Михаил Борисович сказал, что, да, эти компании, он их, правда, назвал брокерами, кредитовались банком «Менатеп». И вообще говоря, эти компании, какой-то такой они термин употребляют, и это из материалов дела ясно, входили в периметр консолидации. То есть, фактически это были аффилированные с Михаилом Борисовичем, аффилированные с «ЮКОСом» компании. Но «ЮКОС» не выкупил компании. И я понимаю, что тут просто чувство жадности – не хотел платить те деньги, по тем ценам, которые сложились на аукционе. Михаил Борисович говорил, что цены на аукционе сложились достаточно высокие, но, кстати, не в пример, скажем, мне, я подал заявки, кстати, если нужно, я суду могу предъявить платежное поручение о перечислении средств, 55 миллионов, мемориальный ордер, и уведомление держателю акций о том, что я являюсь акционером. У меня есть оригинал этих документов. Но я, когда подавал свою заявку, я, что называется, подавал в темную ночь, я не знал, какой будет результат аукциона, какая будет цена акций. А в своем выступлении Михаил Борисович сказал, что он уже предполагал, какая будет цена акций, и еще до аукциона торговался с Виноградовым, это руководителем «Инкомбанка» о ценах, то есть, чтобы там не было конкурентов и не было конкурирующих пакетов акций. Но видно, цена все-таки сложилась высокой, и он не хотел эту цену акций заплатить остальным миноритариям, которым обязан был заплатить по закону. То есть, он нарушил закон. Нарушил закон, не выкупил акции, оферты никакой не предлагалось, хотя здесь, при ответе на мой вопрос, говорили, что была оферта. Не было никакой оферты о выкупе акций. И дивиденды, как я уже сказал, не выплачивались, несмотря на старания совета директоров. Все эти цифры, которые приведены в моем расчете, имеются в материалах дела. Еще могу сказать то, что я время потратил, лучше бы сидел на даче, но то, что я здесь услышал, это полезно для меня, потому что я узнал много нового. Я узнал о том, что существует такой, я не знаю, как это назвать, но буду пока называть так, как называют подсудимые – периметр консолидации, существуют центры издержек, центры прибыли, и о том, что существует еще какая-то консолидированная отчетность, и о том, что я, как акционер «ВНК», я этого ничего не знал. Я приходил на собрание, мне вручались отчеты, никаких пояснительных записок, то, что требуется законом о бухгалтерском учете, вернее сказать, инструкциями о бухгалтерском учете, списки аффилированных компаний, отношений, никто ничего мне не давал никогда. Хотя я этим вопросом интересовался, и более того, я те протоколы заседания совета директоров, которые приложены к моему первоначальному заявлению, я их получил, когда написал официальный запрос, чтобы мне эти протоколы в «ЮКОСе» дали. То есть, я поехал, получил протоколы. То есть, я не просто пришел, ушел, на собрание. Я этими вопросами интересовался. Более того, я Вам могу сказать, что мы пытались каким-то образом заставить «ЮКОС» выкупить у нас акции, акционеры-миноритарии как-то консолидировались, пытались какую-то группу создать. Кто-то пытался судиться. Но из этого ничего не вышло. По поговорке – с сильным не рядись, с богатым не судись. Потому что доказать аффилированность силами миноритария, если у Михаила Борисовича штат из почти ста юристов, не считая работающих по договорам, конечно, никто нигде не мог доказать. Это все понятно. Это вот то, что касается первого раздела – дивидендов «ВНК». Потом события продолжали. Да, и еще я хочу на одной вещи остановиться, раз уж я начал говорить. Я еще раз говорю и в протоколах это имеется, я не на всех заседаниях был, очень мало ходил, и это мне даже высказан упрек, что я должен был, наверное, ходить, хотя я не знаю такой обязанности у потерпевшего – ходить на заседания суда. Но, честно говоря, мне было довольно трудно воспринимать то, что говорят адвокаты, то, что говорят подсудимые, потому что формально соблюдался закон о языке, то есть судопроизводство ведется на русском языке. Но язык этот, то, что называется, птичий, понимаете? Взять те слова, которые употребили – центр издержек, я эти задавал вопросы, является ли «ВНК» центром прибыли или центром издержек, и центр прибыли. Я знаю, что прибыль – это разница между ценой и себестоимостью, если речь идет об одном изделии, или между объемом реализации и объемом затрат, если речь идет о компании. В тех центрах прибыли, которые Михаил Борисович называет, которые звучат здесь, фактически не было никакой прибыли, потому что не было издержек. Это компании, куда сливались незаконно полученные денежные средства. То есть, нельзя назвать это слово прибыль. Слово центр я не буду комментировать, потому что это, может быть, у Михаила Борисовича ностальгия, ностальгические воспоминания по центрам НТТМ, где он заработал первые свои деньги, которые явились основой его дальнейшей империи, созданной им. Пусть это слово останется. Но прибыли здесь нет. И правильнее было бы все это назвать образование общак. То есть, туда сливались деньги, которыми бесконтрольно, как угодно распоряжалась организованная группа лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я прошу сделать замечание уважаемому свидетелю, потому что термин «общак», он используется во вполне понятном смысле слова. А если уважаемый свидетель не знает нормальной международной бизнес-практики, то это ему не дает права применять уголовную лексику.

Председательствующий: я прошу Вас воздержаться от уголовной лексики.

Потерпевший Демченко В.М.: хорошо, Ваша честь, буду стараться применять не уголовную лексику. Но возьмем другое слово – периметр консолидации. Что такое «периметр консолидации»? Здесь у всех присутствующих слово периметр никаких отрицательных эмоций вызвать не может. Да, учили в школе такое занятие, и все знают, что такое периметр. Это длина замкнутого контура. У кого-то, может быть, возникнет ассоциация, что он не выучил длину окружности – 2πr, и получил двойку. А так, в целом, положительные эмоции. Но какое отношение имеет слово «периметр» к тому, что фактически пытаются назвать, то понятие, тот объект, который пытаются назвать этим словом, и второе слово – консолидация. «Кон» – это понятно, это латинское слово, «кон» – объединяю, «солидэйшн» – уплотняю. О каком объединении может идти речь? Меня и Ходорковского, который имеет миллиарды, а я не имею ничего, затратив свои деньги? Или, может быть, объединение тех фирм, которые входят в этот периметр консолидации? Тоже нет, потому что в бухгалтерской отчетности ни одна из российских фирм, отчитывающихся по данным по законам российским, не написала, что они имеют аффилированных лиц, то есть, эти компании не аффилированы, значит, какой периметр консолидации? Значит, надо называть вещи своими именами – зона контроля, группа подконтрольных компаний, я не знаю, как-то по-другому, но не называть теми терминами, которые вводят в заблуждение общественность, и вообще прокуратуру, всех. И так и дальше. То есть, я понимаю, что эти термины, я не знаю, их подбирали то ли профессионалы, то ли еще кто-то, но, во всяком случае, они подобраны не случайно, и они затемняют суть дела. Теперь следующий вопрос. Я не хочу вдаваться в подробности, как развивались события, чтобы не отнимать время у суда, у присутствующих, прокуратуры, защиты и подсудимых, как развивались события, как шла борьба вокруг того пакета акций, который не принадлежал «ЮКОСу». Проблема заключалась в том, что большой пакет акций, больше 30%, там 2% принадлежали местным органам и 34% с чем-то, по-моему, принадлежали Федеральному фонду, находился у государства. И когда, и об этом Михаил Борисович говорил, вывели активы из состава «ВНК», и «ВНК» стала пустышкой, хотя, надо сказать, что даже если бы эти активы не выводились, при той системе управления, которая была, «ВНК» все равно бы ничего не имела, никаких дивидендов. Но, тем не менее, в «ВНК» присутствовали в совете директоров директоры, представляющие государство, и они вынуждены были как-то реагировать, ну, я не хочу употреблять опять слово, скажут, беспредел, уголовное, но они вынуждены были реагировать на ту ситуацию, которая сложилась. То есть, пакет акций государства, получается, не стал ничего стоить, дивидендов государство не получало. Я ставлю себя на место любого члена совета директоров, которого избрало государство, он как-то должен реагировать на это? Он вынужден кому-то, своему начальству писать, что вот так и так произошло. И так как эти директоры работали в разных ведомствах, каждый из них пишет своему начальству, и начальство тоже должно как-то реагировать. Если входящий – нужно исходящий. Представители государства на акционерных собраниях, это, я думаю, всем известно присутствующим, и в совете директоров не просто приходят посидеть, они приходят с инструкциями от государства, и тот, кто пишет инструкции, должен как-то реагировать. Поэтому государство начало как-то реагировать, и, как я понимаю, начался какой-то разговор, как же из этой ситуации выйти, я бы сказал, нормальный выход, что ли, из этой ситуации. Я понимаю, что пресса – это не доказательство, стали появляться разные цифры, которые Михаил Борисович готов заплатить за пакет акций «ВНК». Я, может быть, сейчас ошибусь, но первую цифру назвали 18 миллионов. Потом, я помню, вышла газета какая-то с фотографией, с портретом Михаила Борисовича, 100 миллионов, «Ходорковский согласен 100 миллионов заплатить». Это, конечно, меньше чем то, что было. И, в конце концов, был объявлен аукцион, где, и Михаил Борисович это подтвердил, что он купил эти акции за 220, по-моему, 5 миллионов долларов. Он, естественно, купил актив, который был ему не нужен. И он говорил, что претендентов на этот актив не было и никто бы не стал его покупать, потому что покупать то, что тебе не принесет никаких доходов, никто не захочет, а Михаил Борисович и так успешно управлял этой компанией, то есть оставлял там все издержки, а прибыли переводил, я не могу употребить то слово, которое я употребил, поэтому скажу – в центр прибыли, так, как требует подсудимый. Искали этот выход, и в конце концов, как я понимаю, выход нашли, насколько я понимаю, все три компании, участвующие в аукционе, я это доказать не могу, это мои предположения, может быть, я не прав, заранее говорю, но участвовало, как обычно, три компании, была объявлена минимальная цена, по-моему, 224 или 225, и плюс, небольшая сумма, аукцион состоялся. А после этого встал вопрос о переходе на единую акцию, и акционерам было предложено или продать свои акции, тогда оферта на самом деле появилась, или присоединиться к «ЮКОСу». Был приглашен «Международный центр оценки», организация, которая очень часто использовалась структурами «ЮКОСа» для своей деятельности, которая дала оценку, что 1 к 120, коэффициент обмена. Конечно, если бы кому-то сказали, когда был аукцион в 1997 году, что «ЮКОС» и «ВНК» – 1:120, это могло вызвать только хохот. Но сколько стоила акция «ВНК» и сколько стоила акция «ЮКОСа» при той системе управления, трудно даже сказать. Реального дохода от акций «ВНК», не было никаких, дивидендов никаких, на бирже они не котировались. Поэтому и само «ВНК» уже к тому времени была фактически пустышка. Я не стал продавать свои акции, их в организованном порядке обменяли у меня 1 к 120. В материалах дела, том 22 л.д. 80, имеется письмо, подписанное Голубовичем. Он пишет, что для получения акций «ВНК» нужно 36 миллионов акций «ЮКОСа», и их нужно приобрести, и стоимость их 18 миллионов долларов. Я исхожу из этой стоимости, которая определена работниками «ЮКОСа», то есть, 0,5 доллара, это акции «ЮКОСа». На аукционе, когда я покупал акции, и я, и Михаил Борисович, мы вместе покупали акции «ВНК», только у нас пакеты, конечно, были сильно не одинаковые, цена была 0,24 цента. Поэтому я с округлением в пользу Михаила Борисовича считаю, что за 1 акцию «ВНК», если на самом деле активы вернули, а формально, на бумаге, их на самом деле вернули, за каждую акцию «ЮКОСа» готовы отдать 2 акции «ВНК». И соответствующий расчет сделан, и поэтому я получил убыток, соответствующую сумму в долларах, которая здесь написана. Я и защите передал свою бумажку, и в материалах суда имеется, дела, я не буду загружать Вас цифрами. Это я поправки говорю, я говорю сейчас о поправках.

Защитник Краснов В.Н.: защите ничего не передавалось.

Потерпевший Демченко В.М.: простите, они у меня, я потом Вам передам. Я ходатайство заявлю и Вам передам. И третья часть, которая у меня присутствует в расчете. Так как неправильно рассчитали у меня количество акций, я на эти акции получил в 2003 году определенное количество, спасибо, хорошие дивиденды в 2003 году, выполнили, 38 с чем-то процентов от прибыли, 10% от объема реализации, это я грубо говорю, без процентов, «ЮКОС» раскошелился, все в порядке. Но акций у меня было не столько, сколько я должен был бы получить, а в несколько десятков меньше. То есть, вернее, я из-за неэквивалентного обмена получил значительно меньшее количество акций. Так вот, если взять то количество акций, которое я должен был получить, и взять ту сумму прибыли, которую имел в 2003 году «ЮКОС», это имеется в материалах дела, там 2,11 доллара, эту цифру можно посчитать с двух сторон – то ли общий объем разделить на количество акций, то ли можно выплаченную сумму разделить на долю прибыли, которая выплачена. Получается одна и та же цифра – 2,11 доллара. Перемножить то количество акций, которое я должен был получить, на эту цифру, получается тоже сумма, которую я считаю, я не получил. Итого, получается ущерб, состоящий из трех частей. Я передаю суду. Прошу приобщить это к делу.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство потерпевшего Демченко В.М. удовлетворить, приобщить к материалам дела заявление об уточнении исковых требований.
Потерпевший Демченко В.М.: второй вопрос, который я, Ваша честь, даже не хотел поднимать, но так как мне сейчас дали постановление от вчерашнего числа об отводе судьи, я вообще, считаю, что то, что происходит, я еще раз повторяю, я побывал на нескольких заседаниях, регулярно получаю по почте постановления суда, но я считаю, что защита форменным образом злоупотребляет правом, форменным образом. Неоднократные заявления об отводе судьи, прокуратуры не имеют никакой другой цели, кроме того чтобы затормозить ход судебного процесса, каким-то образом предварительно дискредитировать представителей государства, не преследует никаких, субъективное право, естественно, есть, субъективное право есть, и никто его забрать отнять не может. Но назначение фактически защиты права, подсудимые этого не добиваются, они понимают, что их требования будут отклонены. Это просто идет злоупотребление, самое форменное злоупотребление правом. Я не знаю, я не юрист, и как с этим бороться, я не знаю, я понимаю, что для адвокатов это считается высший пилотаж.
Судом объявляется перерыв.
12 часов 35 минут – судебно заседание продолжено в том же составе.
Защитник Краснов В.Н.: я хотел бы несколько уточняющих вопросов, если можно, задать. Поясните, пожалуйста, суду, эти уточнения исковых требований, которые Вы передали. Теперь Ваши исковые требования выглядят так, как Вы сейчас их описали?

Потерпевший Демченко В.М.: как сейчас я их описал.

Защитник Краснов В.Н.: то есть, то, что было раньше, не считается?

Потерпевший Демченко В.М.: там просто некоторые вещи не соответствуют моменту. Скажем, я просил в «натуре» мне отдать акции «ЮКОСа». «ЮКОС» обанкрочен, о каких акциях может идти речь? То есть, то, что было – не считается. Эти уточненные расчеты, это, то, что я прошу.

Защитник Краснов В.Н.: что касается дивидендов «ВНК», если не возражаете, мы к этому вопросу вернемся. Что касается неэквивалентного обмена на акции «ЮКОСа», Вы ссылаетесь на письмо Голубовича, том 22 л.д. 80. Я просто хочу у Вас попросить, учитывая, что Вы говорили, что в этом документе идет речь об акциях «ВНК». Вопрос заключается в том – покажите мне, пожалуйста, и суду, конечно, прежде всего, где здесь речь идет об акциях «ВНК»? Прошу представить потерпевшему для обозрения том 22 л.д. 80 копию письма Голубовича А.Д.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,
Постановил:

Ходатайство защитника Краснова В.Н. удовлетворить, представить потерпевшему для обозрения том 22 л.д. 80 копию письма Голубовича А.Д.
Потерпевший Демченко В.М.: обозревает том 22 л.д. 80 копию письма Голубовича А.Д.
Потерпевший Демченко В.М.: после обмена получены акции «ВНК». «Дирекцией стратегического планирования и корпоративных финансов совместно с правовым управлением разработана схема перевода пакетов акций «Томскнефти» и «Ачинского НПЗ» с баланса «ВНК» на холдинги группы». То есть, акции, которые числятся в «ВНК», хотят перевести в холдинг группы. Перевод предлагается провести до 12 декабря 1998 года путем обмена указанных пакетов на акции «НК «ЮКОС». После обмена полученные «ВНК» акции «НК «ЮКОС» также будут защищены путем их взноса в уставный капитал учреждаемого дочернего общества «ВНК» и так далее. То есть, два дочерних общества «ВНК» хотят перевести в «ЮКОС», и для этого требуются те ресурсы, которые изложены ниже.

Защитник Краснов В.Н.: я повторю тогда еще раз вопрос. То, что прочитали, где идет речь о том, что акции «ВНК» менялись на акции «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: я Вам поясняю, что меняются акции, принадлежащие «ВНК», этих двух компаний. Акции, принадлежащие «ВНК». И там это написано четко в письме.

Защитник Краснов В.Н.: Виктор Михайлович, Вы, как я понял, восстановили в памяти некоторые материалы дела, в течение этого времени.
Потерпевший Демченко В.М.: очень слабо. Но кое-что восстановил, может быть. Если что-то знаю, я как Михаил Борисович – он что знает, то говорит, а то, что не знает, говорит: «Забыл». И я так же, как все мы, люди, все это понятно.

Защитник Краснов В.Н.: скажите, пожалуйста, или поясните суду, пожалуйста, среди тех документов, которые Вы восстанавливали в памяти, Вы смотрели еще раз постановление о признании Вас потерпевшим и гражданским истцом?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Защитник Краснов В.Н.: а Вы их помните?

Потерпевший Демченко В.М.: я помню, что такое было, мне его вручили, я его куда-то положил, пять лет назад или не помню, сколько лет назад, и успокоился. Я понял, что мои права теперь каким-то образом, кто-то будет заниматься, и каким-то образом, если дело дойдет до суда, они будут защищены судом. И стал ждать суда.
Защитник Краснов В.Н.: Вы могли бы по памяти пояснить суду, в результате чьих действий, как указано в этих постановлениях, Вам нанесен ущерб?

Потерпевший Демченко В.М.: Вы хотите, чтобы я вспомнил постановление?
Защитник Краснов В.Н.: я спрашиваю, можете ли Вы по памяти это восстановить.
Потерпевший Демченко В.М.: нет, я не могу. Я сказал, что этот документ был 5 лет назад, и я понял, что он есть, понял, что мои права защищены, а его содержание, меня подробности интересовали мало.

Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, учитывая, что сейчас инициатива на стороне защиты, мы просили бы исследовать путем оглашения два документа, это именно те постановления, о которых я сейчас спрашивал, которые потерпевший не помнит в деталях, скажем так, для того чтобы ему их предъявить. Прошу огласить том 28: л.д. 224-225 копию постановления о признании потерпевшим от 29 июня 2005 года, л.д. 226-227 копию постановления о признании гражданским истцом от 29 июня 2005 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство защитника Краснова В.Н. удовлетворить, огласить том 28: л.д. 224-225 копию постановления о признании потерпевшим от 29 июня 2005 года, л.д. 226-227 копию постановления о признании гражданским истцом от 29 июня 2005 года.

Защитник Краснов В.Н. оглашает том 28: л.д. 224-225 копию постановления о признании потерпевшим от 29 июня 2005 года, л.д. 226-227 копию постановления о признании гражданским истцом от 29 июня 2005 года.

Защитник Краснов В.Н.: из документов следует, что Вам был причинен имущественный ущерб действиями неких лиц, среди которых мой подзащитный, так же, как и Михаил Борисович, не называются. Поясните, пожалуйста, суду, какими конкретными действиями Платона Лебедева Вам нанесен имущественный ущерб?

Потерпевший Демченко В.М.: фамилия Лебедева мною в моем заявлении в прокуратуру нигде не упоминается. Это первое. Второе. Тогда, когда я писал заявление, и до того, как я писал заявление, как только я стал акционером «ВНК», я мало знал, да и сейчас мало знаю о системе взаимоотношений, сложившихся в компании «НК «ЮКОС». Поэтому распределять роли, кто что делал, как делал, когда, почему, я не в состоянии, для этого работала мощная бригада следствия. Но еще раз повторяю, Платона Лебедева я нигде не упоминал. А Ходорковского я упоминал в своем заявлении, это я по памяти помню, у меня этого, кстати, заявления моего нет, но я по памяти помню.

Защитник Краснов В.Н.: может быть, давайте его освежим в памяти?

Потерпевший Демченко В.М.: мне не надо для того, что я скажу, мне достаточно того, что я помню. Дело в том, что я не всегда ходил, потому что в 1998 году меня просто на собрание, как и многих акционеров, не пустили, отсекли, на 12 часов было назначено собрание, пока там регистрировали на улице, дом за периметром, любимое слово Ваше, за периметром, на Колпачном переулке, охраняемым находился, пока зарегистрировался, пришел, говорят – все уже, контрольное время вышло, и не пустили. Не только меня, там человек 200, наверное, не пустили. И в третий раз могу повторить, что Платон Лебедев мною нигде не упоминался, но мною упоминался такой словесный оборот – «Ходорковский и связанная с ним группа лиц». То есть, я не знал, кто как, роли. Для меня было понятно, что Бурганов – это пешка в руках более высоких руководителей. Это то, что Михаил Борисович сказал в одном из ответов, когда у него спрашивали: «Знаком ли вам Бурганов», он как-то сказал, что это руководитель какого-то такого уровня, что он с ними только шапочно знаком. Я думаю, что это соответствует истине, потому что существовала какая-то иерархия. Поэтому я знаю, что документы, конечно, это было известно всем, документы о мене подписывал Бурганов, это мне известно было все, на собрании, в общем, звучало неоднократно.
Защитник Краснов В.Н.: общий вопрос, для того чтобы нам потом недоразумений избежать. Поясните, пожалуйста, суду, Вам известно, в чем обвиняются Ходорковский и Лебедев?

Потерпевший Демченко В.М.: исходя из тех сведений, которые я получил, побывав на нескольких заседаниях и почитав сайт, в общем-то…
Защитник Краснов В.Н.: Вы могли бы для суда озвучить Ваше понимание?

Потерпевший Демченко В.М.: я думаю, что они обвиняются в хищении средств, в хищении имущества, принадлежащего акционерам. Принадлежащего той вот группе компаний, попавших в периметр консолидации, в том числе и «ВНК». И я являюсь акционером «ВНК». То есть они похитили имущество, в том числе, частично и мое имущество похитили. И обратившись в суд сейчас, я думаю, что суд поможет восстановить справедливость, то есть вернуть мне похищенное у меня имущество.

Защитник Краснов В.Н.: то есть, имущество, которое Вам принадлежало, в виде имущества «ВНК»?
Потерпевший Демченко В.М.: в виде имущества, да. Вы хорошо сказали, в виде имущества «ВНК». Дело в том, что созданная структура, так, как она докладывалась, особенно в ответе на вопросы, которые я задавал, она такая, что, я, простите, вернусь, процитирую сам себя, потому что более умного человека не могу найти. Я задал вопрос Михаилу Борисовичу – кому, кто является собственником прибыли, находящейся в центре прибыли? После этого был объявлен перерыв на пять минут, и после этого мне сказали, что я задаю теоретические вопросы. На самом деле, это самый практический вопрос, потому что перед этим я задавал вопрос, являюсь ли я, как акционер «ВНК», есть ли у меня отношения какие-то к другим предприятиям, входящим в периметр консолидации, мне сказали, что нет. То есть, я не имею отношение и к той прибыли, которая там аккумулировалась. Но, на самом деле, я считаю, что эта прибыль частично принадлежит и мне, потому что она заработана на тех предприятиях, собственником, частично, которых я являюсь.
Защитник Краснов В.Н.: та часть Ваших показаний, которые Вы давали в свободной форме, то есть, свободно излагали то, что Вы считали нужным, Вас никто не прерывал. Сегодня, она, как бы, закончилась. Сейчас идет этап ответа на вопросы. Я задаю достаточно конкретные, как мне кажется, но Вам, виднее, конкретные вопросы, и хочу получать конкретный ответ. Это, конечно, не ограничивает Ваше право рассуждать и на другие темы, но, может быть, мы найдем для этого другой случай.
Защитник Краснов В.Н.: итак, мы выяснили, что Вы были акционером «ВНК». Поясните, пожалуйста, еще раз суду, может быть, поточнее, когда, при каких обстоятельствах Вы стали акционером, чтобы мы понимали временной период, о котором мы говорим, каким количеством располагали, акции «ВНК», имеется в виду, менялось ли в период Вашего владения акциями количество акций.
Потерпевший Демченко В.М.: я заплатил деньги для участия в денежном аукционе 03 ноября 1997 года, приходный рублевый ордер. От той же даты мемориальный ордер о том, что деньги зачислены на счет в банке. И уведомление держателя акций от 09 декабря 1997 года, в котором я признаюсь победителем денежного аукциона, мне выделено 38 500 акций, и эта бумага, кстати говоря, имеется в материалах дела.
Защитник Краснов В.Н.: когда Вы перестали быть акционером «ВНК»?

Потерпевший Демченко В.М.: я перестал быть акционером «ВНК», когда акции «ВНК» были конвертированы в акции «ЮКОСа».

Защитник Краснов В.Н.: Вы не могли бы уточнить для суда примерную дату, хотя бы год, время года?

Потерпевший Демченко В.М.: могу сказать, что было два собрания для объединения «ВНК» и «ЮКОСа», это было одно собрание, может быть, я перепутаю местами, но одно собрание было в январе 2003 года, второе было в феврале 2003 года.

Защитник Краснов В.Н.: то есть, Вы перестали быть акционером «ВНК» в начале 2003 года?

Потерпевший Демченко В.М.: я говорю, собрания были в эти даты, и на основе решений собраний произошла конвертация акций.

Защитник Краснов В.Н.: и в конвертации участвовали те самые 38,5 тысяч Ваших акций.

Потерпевший Демченко В.М.: совершенно правильно, да.

Защитник Краснов В.Н.: ничего там не менялось?

Потерпевший Демченко В.М.: ничего не менялось.

Защитник Краснов В.Н.: Вы сказали, что все-таки акционерам было предложено или продать, или обменять, то есть оферта все-таки была. Ваше решение об обмене акций «ВНК» на акции «ЮКОСа», оно было осознанным, добровольным?

Потерпевший Демченко В.М.: с точки зрения закона оно было добровольным. С точки зрения закона. То есть, надо мной, тут хорошо один человек рассказывал, Михаил Борисович рассказывал, о подконтрольности, подконтрольность – когда ходят с пистолетом, приставят к голове – это одна подконтрольность. Так вот, с точки зрения добровольности, формально, да, я сделал обмен добровольно. С точки зрения, почему я сделал добровольный обмен, потому что, «что брито, что стрижено» было. Или мне давали мизерное количество денег за мои акции «ВНК», или мне давали мизерное количество акций «ЮКОСа». Это было одно и то же. То есть, тут ограбление или так, или сяк состоялось, понимаете, это, это равноценно и равнозначно. Поэтому я просто принял решение не предпринимать никаких действий. Самый простой способ, ничего не делать. Сумма получалась мизерная, в конце концов, после того как в 120 раз уменьшили количество акций, я ничего не делал, и они автоматически поменялись. Поэтому еще раз повторяю для суда – с точки зрения закона все добровольно. С точки зрения фактического, фактических обстоятельств, фактического положения – загнали в угол, а дальше делай, как хочешь.

Защитник Краснов В.Н.: то есть, другими словами, Вы никоим образом не оспаривали коэффициент обмена, по которому произошла эта операция?
Потерпевший Демченко В.М.: если, опять же, говорить о формальных моих шагах, обращался ли я в суд, я Вам отвечаю, в суд я не обращался. Но ситуацию я эту «прокачал», так скажем. Каким образом? Я подъехал в «Международный центр оценки», который выполнял оценку этих 120, кстати, саму оценку я просмотрел на собрании «ВНК», пролистал, и ознакомился с ситуацией – какие есть, как юристы говорят, судебные перспективы у этого дела. Я Вам скажу то, что Вы знаете и то, что суд знает. Дело все в том, что все эти аудиторские оценки и прочие оценки выполняются оценщиками за деньги, которые им платит заказчик, на основе материалов, которые им предоставил заказчик. То есть, «ЮКОС» и «ВНК» заплатили деньги за оценку о том, что, там, этот «МЦО», «Международный центр оценки» – это аффилированная и «карманная» организация, я об этом говорить не буду. «Международный центр оценки» много оценок выполнял, об этом я говорить не буду, я хочу сказать, что это и другая могла быть организация. Но оценщик приходит, и он фактически работает по материалам, которые ему дал заказчик, и за деньги, которые ему заплатил заказчик. И наша действительность российская такова, что оценщик, в общем, выполняет заказ заказчика и ставит ту цифру, которую ему скажут. И это очень хорошо видно на примере «Pricewaterhouse», которые давали аудит, а потом их прижали. Я понял, что судебных перспектив, для того чтобы в судебном порядке оспаривать оценку, можно было бы, конечно, попробовать, но для этого нужно иметь колоссальное количество документации, которую, как миноритарный акционер «ВНК», получить не могу, мне ее никто не даст, потому что мои права миноритария очень сильно ограничены очень узким требованием, очень узким кругом информации, которую мне предоставляют – протоколы заседаний совета директоров, протоколы общих собраний, годовой отчет бухгалтерский и все. А для того чтобы выполнить оценку, нужно очень много информации иметь, которую мне просто никто не даст. И как я могу оспаривать документ, не имея информации? Поэтому я, поняв бесперспективность этого дела, и взвесив ту стоимость, которую я должен был бы понести на эту судебную тяжбу, которая кончится, скорее всего, неблагоприятным для меня результатом, в суд для изменения оценки не обращался, хотя то, что она была неправильная, было очевидно всем людям, мало-мальски разбирающимся в этом бизнесе, вообще, в нефтянке и везде.

Защитник Краснов В.Н.: не являлись ли Вы, и если являлись, то каким образом, в период 1998-2003 года акционером ОАО «Томскнефть»?
Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Защитник Краснов В.Н.: «Ачинского НПЗ»?
Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Защитник Краснов В.Н.: дочерних предприятий «ВНК», не являлись?

Потерпевший Демченко В.М.: не было. Там группа энтузиастов собралась, которые пытались как-то бороться, которые, кто-то обращался в суд, кто-то письменно писал по начальству, там были акционеры и «Ачинского», и «Томскнефти», всякие были люди. Но я не был.

Защитник Краснов В.Н.: если я правильно Вас понял, Вы, будучи акционером «ВНК», участвовали в общих собраниях акционеров?

Потерпевший Демченко В.М.: не во всех.

Защитник Краснов В.Н.: а возможность участвовать, чисто такая правовая возможность, Вас извещали о собраниях, приглашали и так далее?
Потерпевший Демченко В.М.: извещали, да. Кроме первого собрания, тогда, когда произошла эта узурпация, так скажем, там отсекли человек 200, осталось на улице, на Колпачном переулке, не пустили просто, охрана не пустила. И, кстати говоря, если бы меня, может быть, пустили на это собрание, я акционер многих акционерных обществ, и чаще всего я на собрания не хожу. Вернее сказать, как правило, не хожу, годами. Потому что, посидишь, посмотришь, время потеряешь, и все это впустую. Решается все не на собраниях. Но когда меня грабят среди бела дня, в открытую занимаются хищением моего имущества, и как-то душу согревает то, что и государство рядом страдает и ничего сделать не может, понимаете. То есть, государство владеет третью акций, тоже дергается и ничего сделать не может. Тут я на собрания «ВНК» ходил, на несколько собраний ходил, и даже на одном из собраний выступал.

Защитник Краснов В.Н.: давайте все-таки уточним, на какие собрания?
Потерпевший Демченко В.М.: я не помню сейчас, я не скажу.

Защитник Краснов В.Н.: по итогам 1997 года, которое было в 1998 году?

Потерпевший Демченко В.М.: не могу сказать.
Защитник Краснов В.Н.: то есть, мне бесполезно задавать вопрос по итогам 1998, в 1999 году?
Потерпевший Демченко В.М.: у меня отчеты были за эти годы.
Защитник Краснов В.Н.: то есть, отчетами за эти годы Вы владеете?

Потерпевший Демченко В.М.: с отчетами я, когда я все-таки решил каким-то образом побороться с командой «ЮКОСа», я все отчеты собрал. Не важно, был я на собрании, не был, но отчеты я собрал, и я их пролистал.

Защитник Краснов В.Н.: Вы и сегодня, и в предыдущем судебном заседании заявляли о том, что Вы не получали дивидендов, как акционер «ВНК».

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Защитник Краснов В.Н.: поясните суду, а в таком положении были только Вы?
Потерпевший Демченко В.М.: все.

Защитник Краснов В.Н.: в том числе и владельцы контрольного пакета акций?

Потерпевший Демченко В.М.: для чего им получать дивиденды, когда они могут получать прибыль и переводить ее в центры прибыли?

Защитник Краснов В.Н.: нет, я спрашиваю про дивиденды.
Потерпевший Демченко В.М.: я этого не знаю. Я могу сказать только за себя, я «за всю Одессу» не могу говорить. Я думаю, что, конечно, они не могли получать, потому что не было решения общего собрания, не было решения совета директоров, это было бы, бог знает, что было бы. И я думаю, что такого просто быть не могло.

Защитник Краснов В.Н.: а могли бы Вы, и если могли, то сошлитесь, приведите, пожалуйста, сообщите суду, скажем, об известных Вам фактах нарушения закона при решении вопросов о выплате дивидендов.

Потерпевший Демченко В.М.: у нас законодательство такое, что миноритарный акционер от решения этого вопроса фактически отлучен. Решение о выплате дивидендов, по российскому законодательству, принимается на совете директоров, и совет директоров выносит его на общее собрание. И, допустим, совет директоров решил не выплачивать дивиденды, а на собрании собрались горлопаны, которые кричат – выплачивать. Они не имеют права, во-первых, внести этот вопрос в повестку дня, потому что вопрос должен быть внесен в повестку дня акционером, владеющим более 2% акций. То есть вся эта мелкая шушера отлетает. Это раз. Второе. Даже если они проголосуют, вдруг так случилось, собрались и проголосовали, вопрос об утверждении дивидендов или невыплаты дивидендов, они проголосовали – выплатить, все равно дивиденды выплачены не будут. В основе лежит решение совета директоров. Поэтому на собраниях, миноритарии выйдут, поплачут, что их оставили опять без денег, что все плохо, и на этом все кончается. В части дивидендов я таких нарушений не знаю. Потому что вопрос о выплате дивидендов, требования с выплатой дивидендов ставились представителями государства на совете директоров, и у меня такие протоколы есть, и они приложены к моему заявлению, я же сказал, что я собрал протоколы заседания совета директоров, они приложены, но каждый раз этот вопрос блокировался большинством голосов подчиненных господину Ходорковскому, я так скажу. Если говорить о нарушениях законности вообще, то я могу сказать, что, да «ЮКОС», в данном случае «ВНК», старались работать и работали с соблюдением всех формальных требований закона, и только один раз было так, это требование, скажем, с натяжкой нарушено, вот так, это я знаю, при выборе совета директоров они не включили туда одного из кандидатов, которого, объединившись, выдвинули миноритарии. Они не включили в список для голосования, потому что он бы проходил, он бы набрал, миноритарии объединились, они бы провели его в совет директоров, они его исключили, сославшись на какое-то отсутствие какого-то реквизита, то ли даты на заявлении, то ли он написал заявление, не указав принадлежащее ему количество акций, я не помню сейчас точно. Короче, его не включили в список, и он не попал.
Судом объявляется перерыв.
14 часов 30 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Защитник Краснов В.Н.: если я правильно понял, Вы сообщили, что Вам известно о сделках мены акций ОАО «Томскнефть», других дочерних организаций «ВНК» на акции «ЮКОСа»? Об этих сделках Вам известно?

Потерпевший Демченко В.М.: о сделках по выводу активов или о сделках которые Голубович упоминает в письме?

Защитник Краснов В.Н.: я говорю о сделках мены акций ОАО «Томскнефть», ОАО «Ачинский НПЗ» и других на акции ЮКОСа.

Потерпевший Демченко В.М.: да. Мены, извините. Известно, да.

Защитник Краснов В.Н.: могли бы Вы пояснить или сообщить суду, когда Вы об этом узнали, и каков источник Вашей осведомленности по этому поводу?
Потерпевший Демченко В.М.: я точно дату назвать не могу, когда я узнал, год, наверное, приблизительно девяносто там девятый, так вот. Но я точно говорю, дату назвать не могу. Источник – это другие акционеры. У меня других источников информации нет. Это те другие акционеры ОАО «ВНК». Но дело все в том, что по содержанию моих этих вот расчетов, которые я сегодня дал, дополнения к иску, это совершенно роли не играет, мена. То есть, я готов попробовать отвечать на Ваши вопросы, то, что я знаю, я расскажу, но я хочу сказать, в тех расчетах, которые я сделал, совершенно нигде не учитывается мена и возврат акций дочерних компаний. Там расчет сделан с других позиций, и поэтому была мена, не было мены, вывели активы или восстановили активы – это сейчас роли не играет. И я могу Вам сказать больше. Дело в том, что та система управления, которая была принята, разработана и применялась в «ЮКОСе», она, в общем, мена на это никак не влияла. Мена только, я еще раз говорю, привела к тому, что государство оказалось в тупике, так как не могло реализовать свой пакет акций – у них были проблемы, потому что акции ничего не стоили.
Защитник Краснов В.Н.: а скажите, пожалуйста, Виктор Михайлович, а сами условия договоров мены, они Вам были известны, в частности, порядок обратного выкупа акций?
Потерпевший Демченко В.М.: об этом я узнал, о том, что эти сделки РЕПО были заключены, только здесь, в заседании суда, несколько дней назад, когда выступал господин Ходорковский. Я этого не знал. И насколько я знаю, этого не знал никто из акционеров. Из мне знакомых акционеров, я так скажу. То есть, нигде это не объявлялось, нигде в представленных нам документах, годовых отчетах не говорилось об этом письменно, а другой информации у нас не было.

Защитник Краснов В.Н.: в этой связи Вы могли бы подтвердить или опровергнуть факт исполнения сторонами этих договоров мены акций, в том числе, о возврате акций на баланс «ВНК», акций дочерних предприятий?

Потерпевший Демченко В.М.: я не могу. Я в этом деле не принимал никакого участия и мне никакой информации официальной никто не доводил до меня.

Защитник Краснов В.Н.: а на сегодняшний день Вам об этом что-то известно?

Потерпевший Демченко В.М.: мне известно то, что сказал Михаил Борисович. Могу сказать еще, что я как-то на одном из собраний акционеров, не имеющего отношения к ОАО «ЮКОС», поймал одного чиновника за пуговицу, и спрашиваю: «Как же так?» А он мне говорит: «Так вот, такая будет цена на аукционе высокая, возвращены активы». Я говорю: «Ну что, они восстановлены?» «Да, конечно, это не те активы». Поэтому, как я понимаю, но я еще раз говорю, это только мои предположения, домыслы, не подкрепленные никакими документами, чтобы я мог подтвердить и сказать, что это так, с моей точки зрения, да, произошел возврат, как я думаю, произошел возврат, но я еще раз хочу повторить, что этот возврат с точки зрения прибыльности работы «ВНК», объема реализации, который идет через «ВНК», какие-то улучшения экономического положения «ВНК» и ее акционеров – да никак не повлияло, потому что система управления, которая была сделана в компании, не ОАО «ЮКОС», а в этом конгломерате, холдинги, периметр, в группе компаний, которые попали в периметр консолидации, была такая, что это совершенно роли не играло. Прибыль изымалась и оседала там, где она должна была осесть, а акционеры имели то, что они имели, то есть ничего.

Защитник Краснов В.Н.: то есть, о сделках Вы узнали фактически только здесь.
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Защитник Краснов В.Н.: и ничего Вам не известно. Но в то же время Вы, еще раз, я хотел бы уточнить, Вы подтверждаете, что Вы получали отчеты о деятельности «ВНК» за 1998, 1999, 2000 год?

Потерпевший Демченко В.М.: я эти отчеты все получал, другое дело, что эти отчеты, я считаю, составлены с нарушением российского законодательства, потому что, во-первых, с 1998 года стоял вопрос о том, что контрольный пакет «ВНК» приобрела группа аффилированных компаний, представляющих «ЮКОС». «ЮКОС» от этого всячески отказывался, потому что если бы это было так, то «ЮКОС» обязан был представить оферту на выкуп акций по цене аукциона, первоначального, 1997 года. Как я понимаю, «ЮКОС» этого не хотел делать, считал, что цена очень высокая, может, денег не было, может, жадность обуяла, я не знаю мотивы поведения. Но, такой оферты акционерам не делали. И это первая, не ошибка, а первый недочет отчетности, о том, что «ВНК» не сообщала о том, что она принадлежит группе аффилированных компаний. Второе. Опять я возвращаюсь к этому злополучному периметру консолидации. О том, что продается нефть, и оказываются услуги аффилированными компаниями, в бухгалтерской отчетности я этого не видел. В отчетах это тоже никак не фигурировало.
Защитник Краснов В.Н.: может быть, Вам известно о том, что кто-нибудь когда-нибудь оспаривал эти договоры мены в суде?

Потерпевший Демченко В.М.: мне это неизвестно.

Защитник Краснов В.Н.: Вы не оспаривали?
Потерпевший Демченко В.М.: я не оспаривал, потому что тогда, когда я узнал об этих договорах мены, это так же точно, как конвертация акций «ВНК» в «ЮКОС», я понимал бесперспективность. Я понимал бесперспективность этой затеи.
Защитник Краснов В.Н.: то есть, не доверяете Вы нашему суду.
Потерпевший Демченко В.М.: я не суду не доверяю, я себе не доверяю. Я знаю наше законодательство, в котором четко сказано: «Каждая сторона должна доказывать то, что она утверждает». Документов я таких представить не мог, имея против себя соперника в лице «ЮКОСа», у которого почти сто человек юридический отдел. Не говоря о службе безопасности и прочее. То есть, силы были явно неравноценные и неравнозначные.

Защитник Краснов В.Н.: скажите, пожалуйста, а по каким-то иным вопросам, связанным с деятельностью «ВНК» в период 1998-2003 года, Вы в суды обращались?

Потерпевший Демченко В.М.: да, я обращался в суд. Я хотел, вообще говоря, обратиться в суд и оспорить поведение «ЮКОСа», который купил фактически контрольный пакет, и не признавал аффилированности компаний. Но дело в том, что по российскому законодательству в суд нужно обращаться по месту регистрации компании, а для меня, конечно, финансово это было невозможно, летать в Сибирь, туда-сюда, причем не один раз, это первое. Второе обстоятельство, то, о котором я уже говорил – было достаточно сложно собирать документы, поэтому я этого не сделал. Но когда подвернулась возможность, а такая возможность подвернулась, когда был объявлен аукцион по продаже акций, то я, это обычный ход, а если таким жаргонным языком, трюк, обратился с иском к РФФИ. О том, что РФФИ объявило аукцион по продаже акций, не сообщив в информации об аукционе, что акции находятся под арестом – формальный признак. Для чего я это сделал? Потому что РФФИ находится в Москве, суд идет в Москве, мне не надо тратиться на дорогу, и в рамках этого суда я могу через суд затребовать нужные мне документы. Я уже знал перечень тех документов, которые я хотел бы получить. Это дело слушалось в Замоскворецком суде, я такие запросы судебные сделал, они были посланы, и вот тут я убедился, что какой я умный человек, что не судился с «ЮКОСом» раньше, потому что на большинство ответов я не получил положительных ответов. А скажем, я сейчас не помню точно, это называется комитет по банкротству, там такой был Петр Мостовой, потом Таль, я не помню, как он называется, этот комитет, вот такого типа ответ пришел, я же не просто пишу «Вы мне расскажите то-то», какие-то слова. Я пишу: «Пришлите документ, исходящий номер такой-то, дата такая-то. Это я не пишу, судья пишет запрос. А в суд приходит ответ: «Такого-то документа в архивах не числится». Вот такого типа ответы пришли отовсюду, кроме МВД. То есть, я фактически собрать документы не мог. Сам по себе суд, который я затеял, он был, с одной целью, собрать документы, а сам суд, конечно, был бесполезный, я оспаривал итоги или, вернее сказать, до аукциона подал, но потом не успел, аукцион состоялся, поэтому я изменил свои исковые требования о признании результатов аукциона недействительным. Естественно, у меня 225 000 000 не было, нет, и не будет никогда. Я говорю, это был только способ собрать документы и способ привлечь «ЮКОС» к делу, потому что, в конце концов, «ЮКОС» на каком-то этапе стал третьей стороной в этом деле, но ничего уже не получилось. Если хотите, я могу зачитать, она у меня есть с собой, кассационную жалобу.
Защитник Краснов В.Н.: то есть, Вам известен установленный путь оспаривания или защиты своих интересов, если Вы считаете их нарушенными, обращение в суд. Это я утверждаю, с Ваших слов – Вы знаете, что такой путь существует. Вы поясните суду, пожалуйста, Виктор Михайлович, в случае мены акций, в которой Вы усматриваете нарушение Ваших интересов, и источник, может быть, там каких-то последствий нежелательных, почему Вы пошли не по пути судебного оспаривания, а, как Вы выразились, консолидации усилий энтузиастов и объединения миноритариев с целью защиты своих интересов?
Потерпевший Демченко В.М.: если я так выразился, то я хочу внести исправления. Это не я пошел по этому пути. Консолидацию делал не я, просто меня пригласили. И я просто получал информацию от этих людей, я активных действий никаких не принимал. Вся моя активность заключалась в телефонных звонках, и я сидел дома, что называется, на печи. Я никаких действий, физических, материальных, и прочих не совершал. Там были разные идеи, я говорю, была одна идея, продвинуть своего человека в совет директоров, потом была идея оспаривать в суде, и там были такие иски, я их знаю, и там еще были всякие идеи, кроме вот «ЮКОС», что с плакатами на улицу, таких не было идей.
Защитник Краснов В.Н.: скажите, пожалуйста, Вы сказали, Вы не были инициатором, Вас пригласили?
Потерпевший Демченко В.М.: не был, абсолютно.

Защитник Краснов В.Н.: Вы не припомните, кто Вас пригласил поучаствовать в этом?
Потерпевший Демченко В.М.: в чем?

Защитник Краснов В.Н.: в этом объединении миноритариев.

Вопрос снят.
Защитник Краснов В.Н.: тогда, пожалуй, что я последний вопрос задам. В соответствии с Вашим заявлением об уточнении исковых требований сегодняшним, Вы усматриваете основания для этих требований в неполучении дивидендов как акционером «ВНК»
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Защитник Краснов В.Н.: в неэквивалентном обмене акций «ВНК» на акции «ЮКОСа».
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Защитник Краснов В.Н.: и в неправильной выплате дивидендов на акции «ЮКОСа».

Потерпевший Демченко В.М.: я бы уточнил это название. Одно название давайте уточним, сделаем более корректным. Оно, по сути, правильно, но чтоб его сделать более корректным, лучше написать «Недовыплата дивидендов на акции ЮКОСа».

Защитник Краснов В.Н.: это последнее, третье требование. Сами по себе дивиденды были выплачены правильно. В большом даже, приличном количестве, впервые за все время. И никаких нарушений законности при выплате дивидендов не было. Но дело все в том, что осталась и нераспределенная прибыль, на которую я и претендую.

Защитник Краснов В.Н.: могли бы Вы, уважаемый Виктор Михайлович, пояснить суду по каждому из уточненных Ваших требований, которые мы сейчас перечислили, уточнили, какое они имеют отношение к вмененным Ходорковскому и Лебедеву обвинениям?

Потерпевший Демченко В.М.: так, как я понимаю предыдущий процесс, и так, как я его понимал в 2005 году, что создана была определенная структура, назовем ее «ЮКОС», которая там, Михаил Борисович выступал, то, он говорит, «Роспром», потом «НК «ЮКОС», потом периметр ответственности, зарубежные компании, что была создана определенная структура, которая получала определенные доходы от подконтрольных ей предприятий, в число которых попало и ОАО «ВНК». И так как из материалов следствия видно, что возглавлял эту структуру Михаил Борисович Ходорковский со своей командой. Это, кстати говоря, соответствует закону «Об акционерных обществах», там правда, говорится об акционерном обществе, формально Михаил Борисович не состоял директором или генеральным директором акционерного общества «ВНК», там Бурганов, но ситуация сложилась такая, что Бурганов был фигурально выражаясь, пехота, назначенный назначенец, а идеологию и реальную хозяйственную, финансовую, экономическую и прочую политику, кадровую, проводил узкий круг лиц, во главе которого стоял Ходорковский. Поэтому я и написал так в заявлении, как написал. Это я так понимаю. Суд меня, конечно, послушает и решит по закону.

Защитник Краснов В.Н.: у меня пока нет вопросов.
Подсудимый Лебедев П.Л.: сообщите, пожалуйста, суду, Вы со мной встречались, где, когда, при каких обстоятельствах?
Потерпевший Демченко В.М.: встречались.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в период с 1998 по 2004 год.

Потерпевший Демченко В.М.: встречались один раз. Я уже говорил, что у меня были акции многих предприятий, и я, честно говоря, очень редко ходил на собрания. Есть акционерные общества, которые у меня были небольшими пакетами. Кроме всего прочего, у меня был вклад в банке «Менатеп». У меня такая стандартная квота, 10 тысяч долларов. И когда банк этот обанкротился, я опять же, повторяю, я редко ходил на собрания, тут оказался в районе собрания и подошел туда. Сидел, ничего не делал. Это все как обычно в этих обычных собраниях в обанкротившихся банках – кричат, шумят, президиум выбирают, и так далее. Я бросил или не я, кто-то бросил, не один человек, мысль, что надо объединиться, и там кого-то избрать, и пусть он бьется за наши права. И человек, который высказал, который сидел рядом со мной. Но как-то получилось, я сидел крайним в ряду, что все эти записки с телефонами сыпались на меня. И я собрал 150 или 200 записок таких. «Это что?» Говорят: «Вот, давай». Я говорю: «Да я ходить никуда не буду, у меня нет ни желания, ни времени». Тем не менее, записки бросили. Когда собрание подошло к концу, ко мне подошло два человека, женщина и мужчина, говорят: «Слушайте, да мы уже давно сделали комитет защиты вкладчиков, а Вы вот перебиваете». Я говорю: «Ради Бога. Вот Вам все записки, и вперед, я умываю руки». Я говорю, так как записки бросали соседу моему, Вы перепишите, просто чтобы у меня следы остались, на всякий случай. И на самом деле, женщина эти переписала записки, я сложил в портфель оставшиеся, и разошлись. И опять, я говорю, это, в общем, чисто случайно, я попадаю на второе собрание банка «Менатеп», собрание вкладчиков, и узнаю новость о том, что женщины этой, которая ко мне подходила, и мужчины нет уже, что они получили, как мне объяснили, свой вклад, и вся эта опять шумящая, галдящая масса осталась неуправляемой, без руля и без ветрил. Ко мне подходят: «Слушай, мы же тебе давали, ты там что-то должен действовать». Я говорю: «Знаете, у меня времени нет, желания нет». «Нет, ты что-нибудь делай». Я говорю: «Ладно, попробую что-нибудь делать». Пришел домой, обзвонил всех участников, и говорю: «Вы мне давайте любую информацию, которая есть о «Менатепе» у Вас, я посмотрю, что можно из нее выкроить». Короче, я написал два или три иска, заявления. Дело рассматривалось, банкротство, в Арбитражном суде, написал два или три заявления, которые, конечно, суд пустил. Там таких заявлений было много. Но я думаю, что там была в этих заявлениях какая-то информация, там, скажем, о том, что исчезли на сто с чем-то миллионов долларов акции НКБ «Факел», еще то, что мне акционеры сообщили, которые заинтересовали представителей «Менатепа». И ко мне подошел, там представлял интересы «Менатепа» Ашурков, такой приятный очень человек, пришел, и говорит: «Слушай, давай это дело кончать. Забери свои деньги и уходи с этого». И объясняет мне, почему это нужно сделать. «Ты, – говорит, – понимаешь, вот деньги сейчас уже все, переведены в рубли. Идет инфляция, то есть завтра ты получишь не столько, сколько сегодня, а намного меньше. Потом, может быть, начнут подводить итоги при банкротстве, так тебе вернут не всю сумму, а половину, а, может, вообще не вернут. Дело, говорит, мутное. А так тебе отдадут твой вклад, и вали отсюда». Я послушал, я говорю: «Ты понимаешь, в чем дело? 10 000 долларов, конечно, деньги приличные, но ситуация такая, я говорю, что меня хотят за мои же деньги купить, причем сумма, я говорю, такая, на которую я, скорее всего, не клюну, она для меня не критична». Я говорю: «Я не согласен». Он раза два со мной разговаривал, потом говорит: «С тобой хочет встретиться Лебедев». Я, кто такой Лебедев, слышал, но не знал. И мы встретились с господином Лебедевым на Колпачном переулке, он пригласил меня, сели мы в зале ресторана, он пригласил, поставил мне чай, от которого я отказался и сформулировал те же самые предложения, которые мне сделал Ашурков. Я говорю: «Я согласен взять деньги свои, но при одном условии, что Вы выплатите так же деньги, но людям по тому списку, который у меня, а там 150 или 200 человек. А так, я говорю, 10 000 – не та сумма, из-за которой я дрогну». И отказался. Это у меня была такая встреча с господином Лебедевым. Что я могу сказать по итогам встречи? Человек он очень приятный, я получил удовольствие от встречи с ним, логично мыслит, хорошо, то есть, чтобы я питал какие-то отрицательные эмоции или отрицательные чувства к нему – никаких абсолютно, абсолютно никаких. Но такая встреча была.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда это было?

Потерпевший Демченко В.М.: деньги свои я получил потом, когда немножко меньше, когда уже начались выплаты по банку. Кстати, Лебедев мне сказал тогда одну вещь, и я думаю, сказал чистую правду, что «мы хотим, чтобы банк не банкротили». Он говорит: «Если бы я в это время руководил банком, его бы не обанкротили». И я уверен, что это он сказал мне правду, и на самом деле, то, что обанкротили «Менатеп», с моей точки зрения, это я сейчас не как акционер «ВНК» говорю, а просто как человек, что-то, чуть-чуть, немножко понимающий, то, что обанкротили «Менатеп», это довели до банкротства «Менатеп», это владельцы сделали глупость, потому что лучше бы держать, так, как «Альфа-Банк», работает и работает, вывернулся, и работает. И «Менатеп» мог бы сейчас работать так же. Вот моя встреча с Платоном Леонидовичем.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда это было? Можно, приблизительно, в 1999 году?

Потерпевший Демченко В.М.: я Вам сказал период, это когда шло банкротство «Менатепа», год и месяц я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы вклад-то свой в итоге в банке «Менатеп»-то получили?

Потерпевший Демченко В.М.: получил, да. Тогда шла выплата вкладов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а оставшиеся более ста человек, если Вам известно, они свои вклады получили?

Потерпевший Демченко В.М.: конечно. Я получил вместе со всеми, там выплата шла. Как процедура банкротства, и всем вкладчикам выплатили деньги.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Виктор Михайлович, правильно ли я понимаю, решили подождать, будет ли какая-либо дополнительная экономическая выгода?

Потерпевший Демченко В.М.: от чего?

Подсудимый Лебедев П.Л.: после нашей с Вами встречи. Вы же сказали, что Вы отказались.
Потерпевший Демченко В.М.: я отказался от Вашего предложения. Я ничего не стал ждать, я просто, понимаете, в чем дело, 10 000 долларов – не та сумма, от которой я могу дрогнуть.
Подсудимый Лебедев П.Л.: что Вам непосредственно известно о моей деятельности в 1998 году? Вам непосредственно обо мне, о моей деятельности?

Потерпевший Демченко В.М.: ничего. Понимаете, почему я написал «Ходорковский и связанная с ним группа лиц»? Когда я приходил на собрания «ВНК», так это имя, фамилия, вернее сказать, упоминалась где-то рядом с Иисусом Христом, если упоминалась. То есть, Ходорковский, все. Вы меня простите, может, я как-то обижаю Вас и принижаю Ваш ранг, но Вашу фамилию там не упоминали.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в 1999 году? Такой же вопрос.

Потерпевший Демченко В.М.: никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году?

Потерпевший Демченко В.М.: никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001 году?
Потерпевший Демченко В.М.: никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2002 году?

Потерпевший Демченко В.М.: я еще раз говорю, никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2003 году?

Потерпевший Демченко В.М.: никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и в 2004 году?

Потерпевший Демченко В.М.: тоже.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили сегодня, что Вы приобрели акции «Восточной нефтяной компании» в 1997 году на аукционе.

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и сказали, что у Вас есть документы, это удостоверяющие.

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, есть ли документы, подтверждающие Ваши права владения акциями «Восточной нефтяной компании», за исключением уведомления РФФИ?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: есть ли у Вас выписки?
Потерпевший Демченко В.М.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: есть ли у Вас выписки из реестра акционеров, который вел уполномоченный регистратор?

Потерпевший Демченко В.М.: выписки из реестра акционеров у меня в наличии нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с какой целью Вы приобретали именно акции «Восточной нефтяной компании»? То есть, холдинговой компании, почему не «Томскнефти», «Ачинского завода»? Почему именно «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: в 1998 году мне исполнилось 60 лет и у меня за плечами уже были предыдущие 60 лет жизни в нашей стране. Я уже всех, и начиная, и денежные реформы, все-все прошел. И о том, что людям не платят зарплату месяцами и пенсии, тоже прошел. И понимал, что когда мне будет 60, 70 или более лет, я никому не буду нужен в той ситуации, которая была в девяностые годы. Поэтому стоял вопрос, как лучше всего сохранить деньги. И я решил, что это может быть вложение в акции определенных компаний. И я это сделал, все имеющиеся, не все, но там имеющиеся у меня деньги, так скажем, я купил, приобрел акции. Я что Вам могу сказать? Оказалось, что мое решение, в принципе, совершенно правильное. И я могу Вам привести цифры и примеры, я не только приобрел «ВНК», я уже говорил.
Подсудимый Лебедев П.Л.: меня другие не интересуют. У меня вопрос только про акции «Восточной нефтяной компании».

Потерпевший Демченко В.М.: я и тогда, и сейчас был уверен, что вложение в сырьевой сектор, прежде всего нефтяной, очень правильное и нужное. И там, где менеджмент, руководство вело себя достаточно, ну, в рамках закона, так скажем, не занималось таким откровенным грабежом, там все в порядке, это «ЛУКОЙЛ», это «Славнефть» та же самая, «Норникель», и так далее.
Подсудимый Лебедев П.Л.: почему Вы купили акции именно «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: потому что был объявлен аукцион, если говорить о нефтяной отрасли, осенью 1997 года на четыре нефтяные компании, во всех нефтяных компаниях в одинаковой сумме, по 55 000 000 рублей я участвовал. Во всех, не отдавая предпочтение никаким. Хотя, если почитать литературу, в смысле, там журнальные статьи, газеты писали, что эта плохая, эта такая, эта сякая, я этим статьям не верил, у меня есть свое понимание ситуации, и я сложил поровну во все четыре компании. Две из них оказались в зоне влияния «ЮКОСа», это две неудачи.

Подсудимый Лебедев П.Л.: преследовали ли Вы цель получать экономическую выгоду, покупая акции «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: Ваша честь, меня этим вопросом загоняют в ситуацию, когда я вынужден прочесть лекцию и теории, такие в тридцатые годах такая была. Сказать «да» – правильно, но сказать в чистом виде «да», и только «да», я бы сказал, что это будет неправильно. Отвечу «да». Хотя на эту тему я готов прочесть лекцию часа на три-четыре.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я почему этот вопрос задаю? Для того чтобы понять, какими подходами в той ситуации, которая менялась каждый год в нашей стране, особенно в экономике нефтяного сектора, руководствовались в течение 1998-2003 года. Именно в связи с этим я задаю вопросы. Первый ответ я уже получил, Вы преследовали цель получить ту или иную экономическую выгоду, правильно?

Потерпевший Демченко В.М.: я считал, что все нефтяные компании очень сильно недооценены. То ли на аукционах, толи в так продаже, все сильно недооценены. У людей денег не было, был кризис, у кого были деньги, покупали, пока выгодно. Еще выгоднее было купить на чековых аукционах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а почему Вы покупали акции именно на аукционах? Кто Вам подсказал, посоветовал, или Вы сами пришли к решению, что выгодной формой покупки акций нефтяных компаний является аукцион? Если Вы преследовали цель получать экономическую выгоду.

Потерпевший Демченко В.М.: я уверен, что более выгодной формой приобретения акций является не аукцион, а прямая покупка акций мимо аукциона, потому что на аукционе ты сдаешь деньги и ждешь, когда тебе сообщат результаты, вдруг он оказывается не очень хороший – так, как в «ВНК» произошло, переоценена. И я еще могу назвать примеры, где акции, продаваемые на аукционе, были переоценены. Но дело в том, что я не профессионал на рынке ценных бумаг, у меня нет никаких знакомых брокеров, стокеров, и так далее, то есть, я не могу никому это поручить и послушать совета человека, которому я доверял. Я тратить свое личное время на поиск, искать, скупать акции, у меня не было времени и желания. Поэтому технологически самый простой способ был аукцион, для меня. Хотя, я с Вами согласен, согласен в постановке вопроса, то, что это не самый экономичный вариант.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы пояснили, отвечая на вопросы Владимира Николаевича, что Вы получали отчетность финансовую по «Восточной нефтяной компании» в определенные годы.

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, Вы с ней как-то знакомились?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: обратили ли Вы внимание на реформацию бухгалтерской отчетности «Восточной нефтяной компании» по итогам 1998 года, и если да, помните ли Вы, с чем это было связано?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните?

Потерпевший Демченко В.М.: не помню. И не обратил внимания. Я даже могу объяснить, почему. Дело в том, что эти отчеты я все взял позже, когда уже стал интересоваться компанией вплотную, я достал все отчеты, у меня были, и за восьмой год, и за седьмой, но, я еще раз говорю, так уже, чтобы было понятно. В интересную плоскость перевели вопросы, экономическую, дело в том, что существует такое понятие, цена вопроса. Так вот, у меня спрашивают, почему я в суд не обратился. Да мне дешевле наплевать по этим акциям, чем бегать по судам, так же, как мне дешевле было бы не ходить сюда, а сидеть дома. Я понимаю итог этого моего хождения сюда. Никакой. Мне это понятно. Вот почему я не обращался в суд по «ВНК»? Да я потратил бы кучу времени, я за это время в десять раз больше денег мог бы заработать, понимаете? Поэтому информацию собрал, а дальше все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, пожалуйста, суду, с чем связано Ваше понимание, что по итогам аукциона акции «Восточной нефтяной компании» были переоценены, как Вы выразились.

Потерпевший Демченко В.М.: это не я сказал, это Михаил Борисович сказал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, Вы эту фразу употребили, имея в виду, что ее употребил Михаил Борисович?

Потерпевший Демченко В.М.: я эту фразу слышал не только от него. Эта фраза присутствовала и в газетах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 1998 год, в общем-то, все вкладчики и, как Вы говорите, все российские граждане достаточно хорошо помнят год дефолта.

Потерпевший Демченко В.М.: помнят.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в 1998 году и в 1999 году, по итогам 1998 года не обратили внимания, что произошло с налоговой задолженностью «Восточной нефтяной компании» и ее основной дочернее компании?

Потерпевший Демченко В.М.: я уже отвечал на этот вопрос, только в другой форме, что я не вникал в бухгалтерскую отчетность «ВНК», поэтому я не могу сказать там, что я обратил внимание. Может быть, тогда обратил, но сейчас я этого не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, Вы никогда не слышали, что на аукцион «Восточная нефтяная компания» выходила с недостоверными данными о своем финансовом положении?
Потерпевший Демченко В.М.: я этого не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вы даже не знали, что были скрыты просроченные налоговые задолженности на сумму более 130 000 000 долларов?

Потерпевший Демченко В.М.: я этого тоже не знаю, это я точно слышу от Вас в первый раз.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в первый раз?

Потерпевший Демченко В.М.: я этого не знал, о том, что была у них просроченная задолженность, налоговая, этого я не знал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно в 1998 году, погасила ли налоговую задолженность?
Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, о том, что это сделала компания «ЮКОС», Вам тоже неизвестно?

Потерпевший Демченко В.М.: тоже неизвестно. Об этом, кстати говоря, на собраниях не говорилось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: формально это к собраниям не имеет отношения.

Потерпевший Демченко В.М.: у меня канал общения один, окно общения, окно получения информации одно, это общие собрания.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а была ли у Вас информация о деятельности всех основных дочерних предприятий «Восточной нефтяной компании», как они себя чувствовали?
Потерпевший Демченко В.М.: обо всех – не могу сказать. У меня был знакомый акционер с «Томскнефти», он очень интересовался, и тогда он мне очень много рассказывал, но за десять лет я уже забыл всякие подробности.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить потерпевшему для обозрения том 26 л.д. 63 копию справки о задолженности по налогам.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,
Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить потерпевшему для обозрения том 26 л.д. 63 копию справки о задолженности по налогам.

Потерпевший Демченко В.М. обозревает том 26 л.д. 63 копию справки о задолженности по налогам.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда-либо такого рода данные видели за то время, когда были акционером «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: я видел только те данные, которые предоставлялись акционерам. И на большее я не мог претендовать, потому что я видел только то, что предусмотрено в законе. И вот эти данные, не предусмотрено, что имеет право смотреть акционер, и не предусмотрено, что они должны предоставляться акционерам. Нам на общих собраниях говорили ровно столько, сколько предусмотрено законом, все, ни одного слова больше.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы те данные, которые публиковали на аукционе, когда продавали «Восточную нефтяную компанию», с этими данными, с финансовым положением «Восточной нефтяной компании» знакомились?

Потерпевший Демченко В.М.: я не могу сказать, что я их сейчас помню хоть одну цифру.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я не спрашиваю по цифрам, я просто спрашиваю, знакомились?

Потерпевший Демченко В.М.: но я, в общем, вопрос прорабатывал, скажем, потратил какое-то время на изучение этих, покупаемых мною компаний, но немного. Собрал какие-то данные, посмотрел, сделал свою оценку, которая с экономической наукой не имеет ничего общего, у меня свои взгляды на эти дела были, и купил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: понимали ли Вы, что, покупая акции «Восточной нефтяной компании», фактически Вы, как Вы выражались ранее здесь, де-факто покупали акции, или долю в «Томскнефти»?

Потерпевший Демченко В.М.: да, это я, конечно, знал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это Вы понимали?
Потерпевший Демченко В.М.: да, безусловно, то есть, «ВНК», она сильна именно «Томскнефтью», и там еще компании другие были, но, конечно, главная козырная карта – «Томскнефть».

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно от акционеров «Восточной нефтяной компании», что «Томскнефть», после того, как «Восточную нефтяную компанию», пакет, точнее, продало государство на торгах, летом 1998 года уже была банкротом, и была возбуждена процедура банкротства в отношении «Томскнефти»?

Потерпевший Демченко В.М.: банкрот – это когда признана судом банкротом, а все то, что до того делается, это возня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: была ли возбуждена процедура банкротства?

Потерпевший Демченко В.М.: я же не могу интересоваться.
Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда Вы такого не видели?

Потерпевший Демченко В.М.: мне это было неизвестно, и мне это было неинтересно. Я газет не читаю, журналов не читаю, телевизор не смотрю. Верю только себе. Когда меня интересует вопрос, я его прорабатываю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, причины, которые привели к инициации процедуры банкротства, и почему банкротился основной актив «Восточной нефтяной компании», Вам было неизвестно?

Потерпевший Демченко В.М.: мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в этот период, я хочу вопрос задать, Виктор Михайлович, Вы по-прежнему преследовали свою цель получения экономической выгоды?

Потерпевший Демченко В.М.: при покупке акций другой цели быть не может.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а как вышли из процедуры банкротства, тоже Вам неизвестно?

Потерпевший Демченко В.М.: есть руководство компании, которым акционеры доверяют руководству, это их задача выходить из процедуры банкротства, и из чего угодно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если я немножко перепутаю даты, то Вы меня поправьте. Где-то в 1998-1999 году Вы поняли, что контрольный пакет акций «Восточной нефтяной компании» у «ЮКОСа», я правильно понял?

Потерпевший Демченко В.М.: это я в 1998 году понял, когда меня не пустили на собрание, потому что там, на Колпачном переулке шла такая, вроде митинга людей, которых не пустили на собрание. Но я уже говорил, что регистрация шла в домике, который рядом с входом через проходную, и те люди, которые пошли регистрироваться, и не очень быстро бегали, пока зарегистрировались, пришли, уже 12 часов, на 12 собрание. Ты пришел в одну минуту первого, тебя не пускают. И таких людей оказалось много. И лично я обращался, я говорю: «Да я ничего не хочу, я голосовать не буду, хорошо, я только приду, послушаю». А мне говорят: «Все, закрыто».
Подсудимый Лебедев П.Л.: я всего лишь переподтверждаю, что где-то в 1998 году даже было известно, да?

Потерпевший Демченко В.М.: да, это уже в 1998 году все знали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можете точнее сказать, что Вам было в 1998 году известно? Источник Вашей осведомленности?

Потерпевший Демченко В.М.: от других акционеров, и только, и мне было известно самое худшее – то, что там вывели активы, еще это я считаю, подробности, мне было известно самое худшее, что контрольный пакет акций приобрел «ЮКОС», все. Для меня это было понятно, что это катастрофа, что ничего хорошего от этого не жди, вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: понимали ли Вы, что «Восточная нефтяная компания» стала дочерней компанией «Нефтяной компании «ЮКОС»?

Потерпевший Демченко В.М.: мне это совершенно понятно. И я сейчас не помню точно, как я формулировал вопросы, и как мне давал ответы Михаил Борисович, я более того скажу, что для «ЮКОСа» вообще существование «Восточной нефтяной компании» вообще потеряло всякий смысл, оно и не нужно было. Лишняя надстройка, это я так понимаю. И то, что потом она влилась формально, это на самом деле мои слова подтверждает. Проблема была в том, что там был государственный пакет акций, и просто так от «ВНК» отделаться нельзя было, и вторая проблема, это эти миноритарии, как девушка сказала, «как же Вы себя шушерой называете?», вот я говорю, эти мелкие миноритарии, понимаете? Если бы их там две с чем-то тысячи человек было, им нужно было затратить несколько миллионов долларов, отдать людям то, что они потратили, чтобы народ не страдал, и потом разбирались бы с государством. Все, не было бы к Вам никаких претензий. А о том, что она «ЮКОСу» в структуре управления добывающими и сбывающими предприятиями не нужна, для меня это все понятно было, и тут не надо даже говорить об этом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему я задаю этот вопрос? Видите ли, в чем дело? Я точно так же, как и Вы, только с другими целями, был акционером практически, я лично, как называли миноритариев-то? Мелкой шушерой, «горлопанами», и так далее.

Потерпевший Демченко В.М.: так это и есть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правда, для иных совсем целей, для того, чтобы понимать, как общество относится к миноритариям, для того, чтобы проверять именно то, что Вы рассказываете. Вы сообщили суду, что Вы преследовали цель получать экономическую выгоду.

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему в 1998-1999 году, если Вы понимали, что «ЮКОС» стал материнской компанией или основным обществом для «Восточной нефтяной компании», не обменяли акции «Восточной нефтяной компании» на акции «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: нет, мне такого предложения не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы сами-то разве этого не понимали?

Потерпевший Демченко В.М.: я еще раз вернусь к своему ответу, который я давал. Цена вопроса. Я на рынке ценных бумаг не работаю, я за рынком не слежу, у меня нет контактов, просто все мои вложения носят долгосрочный характер. То есть, я купил, и пусть так и идет. Я на шортах не играю, там некоторые сейчас сидят, утром купил, вечером продал, или сегодня купил, через месяц продал. У меня этого нет. Я говорю, мне в 1998 году было 60 лет, и я думал, а как я до 70 доживу, что я буду есть? Какую корку, сухую или нет. Поэтому я хотел куда-то вложиться, и не дергаться, не тратить времени на перевкладывание. И я, сколько у меня было акций в разных компаниях, ни одну компанию не переложил. Хотя, не очень хорошие вложения у меня, кроме этих компаний, «ВНК», не было. Но в целом, конечно, результат положительный.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это единственная покупка стратегического пакета вообще за этот период, которая была в истории российской нефтянки. Больше никто не приобретал контрольных пакетов у вертикально-интегрированных компаний, кроме «ЮКОСа». Это именно в силу того, что это был единственный в тот момент прецедент?
Потерпевший Демченко В.М.: Платон Леонидович, все это интересно, но я уже отвечал. Нечего добавить.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2000-2001 году Вы также никаких мер не предпринимали?

Потерпевший Демченко В.М.: никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили, что никаких предложений акционерам «Восточной нефтяной компании» о выкупе у них акций не было?
Потерпевший Демченко В.М.: не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это Вы от себя говорите, или от всех акционеров?

Потерпевший Демченко В.М.: я от себя говорю. У меня таких предложений не было. Если б мне вернули мои деньги, я бы их продал тут же, акции, в 1998 году. Прошел аукцион, узнал я, что «ЮКОС» купил контрольный пакет, я бы отдал акции и взял деньги те, которые потратил, без слов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в 2003 году стали акционером «ЮКОСа».

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а мой пример, как акционера «ВНК», который обменял в 1998 году акции «ВНК» на акции «ЮКОСа», в 2003 году Вам кто-либо на собрании акционеров показывал? Эти брошюрки лежали везде на столике для акционеров «ЮКОСа». Сколько теперь заработал нормальный акционер «ЮКОСа».

Потерпевший Демченко В.М.: Вы знаете, я специфический акционер, я еще раз говорю, я в подробности и в брошюрки не вникаю, я пришел на собрание, которое было в «Рэдиссон-Славянская», подошел к Геращенко, послушал от него несколько анекдотов, послушал других, какие перспективы у «ЮКОСа», повернулся и ушел. Хотя мне уже все было ясно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, я правильно понимаю, если можно это, скажем так, подвывод по этой теме, что в течение 1997 года, с декабря месяца, да?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по 2003 год?
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы вообще никаких действий в отношении акций «Восточной нефтяной компании» не предпринимали?

Потерпевший Демченко В.М.: никаких.

Подсудимый Лебедев П.Л.: они у Вас как были, так и остались?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы делали свои экономические расчеты, поясните, пожалуйста, суду, Вы их делали в отношении имущества «Восточной нефтяной компании», или Вы подходили к «Восточной нефтяной компании» как к консолидированной компании или считали, или производили свои экономические расчеты именно исходя из периметра консолидации «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: я не хочу называть то, что я делал, расчетами. Я вообще считаю, что в то время делать какие-то расчеты было смешно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: мы говорим о сегодняшнем времени.

Потерпевший Демченко В.М.: я говорю про 1998 год, Вы говорите, какие я расчеты делал там, когда покупал «ВНК», или как владелец вот этих вот пакетов. Я могу делать сто расчетов, а потом пришел «ЮКОС» и купил. Или пришел и не купил. Понимаете? Поэтому все было в то время непредсказуемое. Тут была единственная стратегическая установка – идти, вкладываться в акции сырьевого, в частности, нефтяного бизнеса, или не вкладываться. У меня тогда было решение такое, что надо вкладываться. Вот и все, вот и весь расчет, без подробностей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы, с одной стороны, сегодня пояснили, что Вы не понимаете, что такое периметр консолидации, с другой стороны, в своих расчетах по дивидендам «ВНК» почему-то упоминаете 38% акций «Томскнефти» и так далее, и так далее.

Потерпевший Демченко В.М.: я не то, что не понимаю, я считаю, что неадекватный термин выбран. Периметр – это линия, длина замыкающего контура. А то, о чем говорите, это сумма объектов. Понимаете, в чем дело? Содержание слов, которыми названо, периметр консолидации, не соответствуют тому понятию, которое пытаются описать. Периметр – это длина, замыкающий контур линии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Виктор Михайлович, я с Вами, с одной стороны, согласен. Просто такой термин вводили те, кто всего лишь под этим подразумевает перечень компаний. Я сейчас не придираюсь к терминам, я всего лишь к экономическому смыслу. Еще раз, возвращаемся к дивидендам «Восточной нефтяной компании». Ведь Вы в своих расчетах используете данные не «Восточной нефтяной компании», а всех компаний, в которых «Восточная нефтяная компания», в том числе, имеет ту или иную долю. Скажите, почему именно так?

Потерпевший Демченко В.М.: а как иначе? Я просто не вижу другого варианта. Если Вы можете посчитать по-другому, и насчитать большую цифру, я с удовольствием приму Ваш расчет.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: Ваша честь, прошу уточнить вопрос. В каких иных компаниях, о каких иных компаниях говорится?

Потерпевший Демченко В.М.: мне вопрос понятен, он закономерен, но я сделал так. Если у Вас есть другой вариант расчета, который приведет к большему для меня результату, я с удовольствием его приму.

Председательствующий: Платон Леонидович, Вы сейчас имеете в виду заявление об уточнении исковых требований?

Подсудимый Лебедев П.Л.: оно уже дважды менялось сегодня, поэтому я пока иду по первому разделу. 38% пакет акций «Томскнефти». Было ли Вам известно, что в состав «Восточной нефтяной компании» в 1997 году, помимо «Томскнефти» входили иные предприятия «Ачинский нефтеперерабатывающий завод», «Хакаснефтепродукт».
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше надо продолжать?

Потерпевший Демченко В.М.: нет, не надо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я правильно понимаю, что Вы свои расчеты по прибыли, недополученной Вами, в том числе, приходящейся на Ваш пакет акций «Восточной нефтяной компании», делали по данным всех предприятий, которые входят в структуру «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: правильно Вы поняли. И меня в этом убедил Михаил Борисович Ходорковский, когда он говорил, что это единая, консолидированная отчетность, единый холдинг, единая команда, единый периметр консолидации, и все идем дружно вперед. Но раз дружно вперед, тогда давайте дружно поделим деньги.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно, что по итогам 1999 года «ЮКОС» владел в «Восточной нефтяной компании» 53,28 акций «Восточной нефтяной компании», и есть ли у Вас данные, это опровергающие?

Потерпевший Демченко В.М.: мне это было известно, что он владел, еще в 1998 году, но мне также было известно, что «ЮКОС» пытался вынести на общее собрание вопрос о том, что не выкупать акции у акционеров, несмотря на это. А потом, то, что менялось, 50, или 60, или 90 процентов, какая разница, если у меня не предлагают мне покупать акции, и показатели компании летят вниз? Хоть 100% «ЮКОС» пусть будет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я продолжу. Было ли Вам известно, что доля «ЮКОСа» в 2000 году возросла до 54%.
Потерпевший Демченко В.М.: не было мне известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не было известно.

Потерпевший Демченко В.М.: потому что, если этот так, то просто «ЮКОС» нарушал закон. Приобретя 54% он должен был дать оферту акционерам всем, в том числе, и мне, о выкупе акций, но он такой оферты не дал, и я понимаю, почему он не дал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я сейчас не собираюсь с Вами дискутировать, я дальше задам вопрос. Было ли Вам известно, что в 2002 году, уже последовательно, у «ЮКОСа» было 97,03% «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: неизвестно, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это включая тот пакет, который «ЮКОС» выкупил на аукционе. Не было известно?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь задаю вопрос, Виктор Михайлович, а Вы поняли, что более 10% акционеров обменяли свои акции «Восточной нефтяной компании» за этот период на акции «ЮКОСа»? Вот исходя из тех цифр, которые я Вам дал. И вопрос сейчас будет Вам, Вы-то чего упорствовали?

Потерпевший Демченко В.М.: не понял.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы-то чего упорствовали в очередной раз, как в 1999 году?

Потерпевший Демченко В.М.: мне этого никто не предлагал. Мне никто такой оферты не давал. Бегать, спрашивать, кто у меня купит или обменяет, у меня не было ни времени, ни желания. Я не работаю на рынке ценных бумаг.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в 2001 году были на собрании акционеров «Восточной нефтяной компании»? В 2001 году были на собрании акционеров «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: может быть, был, не помню, может быть, был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году?

Потерпевший Демченко В.М.: не знаю. Может быть, был. Я на многих собраниях был, не помню точно, в какие годы, но ни на одном собрании не было предложения, и, вообще говоря, это не на собрании делается, а посылается оферта по адресу жительства акционера: «Продай».

Подсудимый Лебедев П.Л.: и как это делается, мы сейчас не обсуждаем. Вы сейчас можете точно сообщить суду, чтобы мы эту тему завершили, были ли Вы на собрании акционеров «ВНК».
Потерпевший Демченко В.М.: не могу, точно не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году, в 2001 году, в 2002 году?

Потерпевший Демченко В.М.: не могу, точно не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: потому что там было, это мы суду данные представим, и все остальное. То есть, Вы это сейчас суду подтвердить не можете?

Потерпевший Демченко В.М.: не могу. Я могу только прокомментировать Вашу статистику, которую Вы привели. Я говорю о том, что большинство акционеров «ВНК» стали акционерами «ЮКОСа». Во-первых, то, что росли проценты, это не значит, что это те же самые конкретные люди, потому что какие-то конкретные люди могли продать «ВНК», а другие люди совсем, другие физические и юридические лица, купить «ЮКОС». То есть, не факт, что они там и сделали обмен акций. Это первое. А второе, тоже еще второй интересный вопрос, сколько они на этом потеряли. Понимаете, сколько они на этом потеряли.

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы представим суду документы, сколько они в сравнении с Вами выиграли.

Потерпевший Демченко В.М.: я, кстати говоря, это все интересно очень, это исследование, но я не могу понять, как оно касается меня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я как раз и задаю вопросы, связанные, как Вы сами защищали свои или хотели получать экономическую выгоду. Всего лишь на всего.

Потерпевший Демченко В.М.: почему я, как акционер, приобретя акции, должен что-то защищать? Я ничего не должен защищать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, Виктор Михайлович, что Вы, потратив 50 000 в ценах 1997 года, в нынешних ценах, точнее, или 50 000 000 рублей в ценах 1997 года, порядок такой, купили пакет акций? Сколько он стоил в 2003 году через акции «ЮКОСа», Вы можете сообщить суду?

Потерпевший Демченко В.М.: не помню. Я вообще на рынке ценных бумаг не работаю никак, эта информация, меня она мало интересует.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите мне, пожалуйста, эта сумма превышала 50 000 рублей?

Потерпевший Демченко В.М.: не могу сказать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а была ли она в два раза больше, чем 50 000?

Потерпевший Демченко В.М.: не могу сказать, не проверял.

Подсудимый Лебедев П.Л.: была ли она в три раза больше, чем 50 000?

Потерпевший Демченко В.М.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы сегодня подтвердили суду, что Вы еще на акции «ЮКОСа» получали дивиденды?

Потерпевший Демченко В.М.: да. У меня в первом моем заявлении, которое в 2005 году, там есть расчеты, я не помню, за девять месяцев 26 рублей, что ли, на акцию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, для Вашего расчета стоимости акций в 2003 году Вы от чего отталкивались?

Потерпевший Демченко В.М.: от той суммы прибыли, которая показана в указанном мною томе, сейчас скажу. Том 143 в начале, лист 1-9, там указан сумма имеющейся прибыли, четыре там с чем-то миллиарда. Я исходил из того, что есть прибыль, и я имею право на ту долю прибыли, которая падает на мои акции, и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, что Вы рассчитывали?

Потерпевший Демченко В.М.: я рассчитывал ту долю, которая собственностью которой я являюсь. Собственником которой я являюсь. Я понимаю, что Вы можете сказать, что я говорю глупости. Вы думаете, может, и про себя, и давать оценку. Но я в пятницу или в четверг Михаилу Борисовичу задал вопрос – если я являюсь акционером одной из компаний, попавших в периметр консолидации, имею ли я какое-то отношение к другим компаниям, которые находятся в этом периметре, и он сказал, что не имею. И исходя из его вопроса, и продолжая тот вопрос, который Вы сейчас задаете. Я не имею никакого отношения к той прибыли, которая аккумулировалась где-то у «ЮКОСа». Если так рассуждать. Но я рассуждаю по-другому, так, как рассуждал, не отвечая на мой вопрос, а вообще Михаил Борисович, что создана большущая структура транснациональная, у нее есть центры прибыли, центры затрат, и так далее. И я подсчитал, какая моя доля из той прибыли, которая показана в расчете, падает на мои акции, все. Я не говорю, что должны были все 100% прибыли разделить по дивидендам, нет. Это второй вопрос, это там другие процедуры. Я просто говорю – моя доля вот такая. И так как мне не дали эту долю ни в каком виде, я говорю, пришел в суд и говорю: «Защитите мои права на эту долю, отдайте мне ее».

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, вот эту долю прибыли, она называется консолидированной прибылью?
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: или то, что здесь термины употреблялись, про периметр консолидации, это прибыль всех компаний?
Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: которая контролируется материнской компанией, «Нефтяной компанией «ЮКОС»?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: таким образом, когда мы переходим к Вашему обсуждению вопроса о выплате дивидендов, поясните тогда, пожалуйста, а как же это связано с выплатой дивидендов, если Вы только что сказали, что Вы не претендуя и понимая, что дивиденды не выплачивались?
Потерпевший Демченко В.М.: нет, это совершенно разные вещи. Я полученные дивиденды, там 26 с чем-то рублей на акцию, я их получил. Я их из суммы претензий вычел, но я разделил нераспределенную прибыль, которая приходится на мою долю, учел изменение количества акций, потому что у меня, за мной в реестре числится одной количество акций, а при конвертации должно быть совсем другое, и сказал: «Разницу мне отдайте. Если Вы считаете, что я сделал расчет неправильный, и я опять, еще раз повторяю, конечно, это вызовет улыбки, что Вы мне можете предложить более выгодный и с большими цифрами для меня расчет, я его с удовольствием тоже приму.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по поводу большего расчета. Правильно ли я понял, что Вы претендуете в своем сегодняшнем заявлении под видом получения дивидендов…
Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: долю невыплаченной в 2003 году и никому не распределяемой прибыли? Или как?

Потерпевший Демченко В.М.: я про дивиденды нигде не говорил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: разве я что-то другое мог говорить?

Потерпевший Демченко В.М.: я написал только, что не выплатили дивиденды, понимаете, не выплатили, осталась нераспределенная прибыль. И я, как собственник этой прибыли, я считаю в противовес Михаилу Борисовичу, который не считает, что если я являюсь акционером, то я к центрам прибыли не имею никакого отношения. Я считаю, что я имею, и я на эту долю, которая не распределена, претендую.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я все-таки прошу уважаемого Виктора Михайловича точно меня цитировать, потому что я-то ему сказал, уже несколько раз повторил, я-то ему сказал о том, что акционеры входящих в «ЮКОС» компаний, миноритарные акционеры входящих в «ЮКОС» компаний не имеют права на общую прибыль, до тех пор, пока они не стали акционерами собственно «ЮКОСа», для этого и проводится переход на единую акцию. А сейчас Виктор Михайлович уже говорит о том моменте, когда он стал акционером «ЮКОСа». С этого момента, Виктор Михайлович, Вы, несомненно, имеете право на любую долю прибыли.
Подсудимый Лебедев П.Л.: понимаете ли Вы, что в разделе о дивидендах Вы используете расчеты по нераспределенной в 2003 году прибыли?

Потерпевший Демченко В.М.: может быть, как-то более корректно, более длинно назвать этот раздел. Но дело там, в расчете присутствует расчет дивидендов, и я поэтому его так и называл, «Невыплаченные дивиденды». Давайте назовем «Нераспределенная прибыль». Как хотите, я считаю, что это сути расчета не меняет. Я больше того скажу. В конце концов, написана крайняя, итоговая цифра, опять же, это мой подход, это частичный ответ на вопрос, как я оценивал там компании, и так далее. Не влазя, не учитывая всяких мелочей и подробностей, я могу Вам сказать, что это соотношение то, что я хочу получить сейчас от компании из тех средств, которые я затратил, оно намного меньше, чем то, что я реально имею в других компаниях – «Норникель», «ЛУКОЙЛ» и так алее. Понимаете? То есть, я хочу что сказать, чтобы это не было для Вас неожиданностью, что если я еще раз приду на заседание этого суда, и услышу здесь какую-то новую информацию, что у «ЮКОСа» нашли еще 10 000 000 000 долларов на каких-то там, я не знаю, Гернси, на каких-то островах, острове Мэн, так я, конечно, напишу еще одно дополнение, «дайте мне еще денег». А я уверен, что такие деньги есть, потому что, я еще раз говорю, в сырьевых компаниях это соотношение стоимости акций и реальное, цен, сумм которые стоят, оно значительно выше. То есть, о том, что где-то деньги лежат, и немалые, я в этом уверен. Так что прокуратура, ищите, это Ваше дело.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что с этими дивидендами произошло в 2003-2004 году, Вам известно?

Потерпевший Демченко В.М.: не понял.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что с прибылью «ЮКОСа» произошло в 2003 году?

Потерпевший Демченко В.М.: я не знаю. Вы от меня много хотите. Я взял бумагу, прочел, увидел то, что меня интересует, переписал в исковое заявление.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2004 году распределялись и выплачивались дивиденды «ЮКОСом»?

Потерпевший Демченко В.М.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но Вы были акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2005 году?

Потерпевший Демченко В.М.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но Вы были акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы были акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: я был акционером «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2006 году Вы получали дивиденды?

Потерпевший Демченко В.М.: я этого не помню, и в расчете 2006 год не участвовал. Если Вы мне рекомендуете 2006 год учесть в расчетах, я это сделаю и учту, и напишу еще одно дополнение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2006 году Вы были акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2007 году Вы были акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: я до сих пор, до сегодняшнего дня акционер «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что компании «ЮКОС» в Российской Федерации не существует с 2007 года?

Потерпевший Демченко В.М.: известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: каким образом Вы до сегодняшнего дня являетесь акционером «ЮКОСа».

Потерпевший Демченко В.М.: потому что мне никто не сообщил обратное.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, Вы никаких сообщений на эту тему ни от кого, нигде не получали?

Потерпевший Демченко В.М.: я газет не получаю, телевизор не смотрю, радио не слушаю. Если у меня есть какой-то вопрос, я его изучаю и принимаю решение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Виктор Михайлович, один вопрос, уточняющий в связи с этим. Вы пояснили, что Вы читали информацию в Интернете, на нашем сайте, я правильно понимаю?

Потерпевший Демченко В.М.: не всю информацию, я только прочел заседания, вопросы-ответы и переписку Ходорковского с Улицкой, все, больше не читал, дальше у меня терпение лопнуло.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, за один день Вы только читали информацию?

Потерпевший Демченко В.М.: не за один день, за два вечера.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за все это время общения с прокуратурой Вам кто-либо сказал, что компания «ЮКОС» с 2007 года не существует?

Потерпевший Демченко В.М.: если так уж честно говорить, да, я знаю, что она обанкротилась. Это мне не прокуратура сказала, это я, конечно, знал. Не знаю точно дату, когда это произошло, но что она обанкротилась, это я знаю. Не знаю точно дату.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам наименование компании «East Petroleum» известно?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в какой связи?

Потерпевший Демченко В.М.: мы от этой компании хотели выбрать в совет директоров человека, я сейчас не помню его фамилию, он был один год в совете директоров, во второй год нам не удалось его переизбрать. Мы, миноритарии, я еще раз говорю, я там не то что ни первую, ни вторую, даже десятую скрипку не играл, просто они мне сказали: «Приди и проголосуй», я сказал: «Хорошо, ладно». Если Вы подскажете, я скажу, что это он в совете директоров был. На «К», по-моему, у него фамилия.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам фамилия Авалишвили известна?

Потерпевший Демченко В.М.: да, я сейчас скажу, это кто. Это, по-моему, заместитель министра какого-то Министерства. Как, не помню, оно называется точно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы имеете в виду Министерство топлива и энергетики?

Потерпевший Демченко В.М.: наверное, я точно не помню. Но я знаю, что такой министр был, и он присутствовал в членах совета директоров многих акционерных обществ, связанных с нефтянкой.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известно ли Вам, что он работал в «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: до этого?
Потерпевший Демченко В.М.: до этого, до чего?

Подсудимый Лебедев П.Л.: до того, как он стал заместителем министра.

Потерпевший Демченко В.М.: да, но я не знаю точно, когда он стал заместителем министра, и я не знаю точно, когда он работал в «Восточной нефтяной». Я знаю, что он работал в «Восточной нефтяной» в совете директоров, и я знаю, что он был заместителем министра. Как эти даты, события пересекаются между собой, я не знаю. Могу еще сообщить одну информацию об Авалишвили, если хотите. Я пришел на заседание акционеров «Нефтяной компании «Славнефть», и увидел Авалишвили в президиуме.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком году?

Потерпевший Демченко В.М.: может, в 1999, может, в 2000году, неважно. После всех этих событий. А был тогда президентом «Славнефти» чеченец.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Гуцериев.

Потерпевший Демченко В.М.: Гуцериев, да. Он вел собрание. Я пришел, посмотрел, на собраниях, сами понимаете, такому акционеру, как я, делать нечего. Пришел, посмотрел, и ушел. Но один вопрос я все-таки задал, Авалишвили именно. Встал, и с места, там людей немного было. Я говорю: «Простите, тот опыт, который Вы накопили по доведению «Восточной нефтяной компании» до такого положения, в котором она сейчас находится, Вы будете использовать в «Славнефти», или нет? Это, конечно, вызвало хохот присутствующих, и Авалишвили сказал: «Нет-нет, это все после меня уже случилось, я пока был, все было хорошо». На этом мы разошлись.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам что-нибудь известно о том, как Авалишвили вместе с «East Petroleum» обременили Ваши любимые компании, «Восточную нефтяную» и «Томскнефть» обязательствами более миллиарда долларов?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никогда он не делился этой сокровенной информацией?

Потерпевший Демченко В.М.: нет, я с ним незнаком. Я говорю, мое знакомство состоялось только в том, что я ему задал один раз вопрос такой.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а о решениях судов на эту тему Вам что-либо известно?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тоже неизвестно?

Потерпевший Демченко В.М.: нет. Я вообще очень слабо владею общественной информацией, я говорю, и так голова забита.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда рассказывали, как Вы купили акции «ВНК» и дальше, Вы сообщили, что начался рост цен на нефть, все стало расти, и Вы рассчитывали жить, с учетом того, что Вы вложились в «ВНК», хорошо. Почему вопрос задаю? Вам известно, что в 1998 году в стране произошел кризис, в том числе, и в связи с падением цен на нефть?

Потерпевший Демченко В.М.: еще бы. Я этот кризис встретил во всеоружии, и хорошо пережил. За исключением отдельных моментов, типа «ВНК», а так все в порядке. Про меня один даже мой знакомый сказал: «Кому война, а кому мать родна». Было и такое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в принципе, Вы понимали, какие потери в 1998-1999 году понесли все российские нефтяные компании в связи с этим кризисом?

Потерпевший Демченко В.М.: цена на нефть никогда не опускалась ниже ее себестоимости.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а у Вас, откуда такие данные?

Потерпевший Демченко В.М.: из разных источников. А если она опускалась ниже, не надо гнать нефть в трубу, надо продавать только на внутреннем рынке, и все. И надо для этого думать головой и заключать соответствующие контракты.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, пожалуйста, а из чего складывалась та выручка и прибыль, на которую Вы претендовали или претендуете по «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: из чего складывается прибыль, я сказал. Это из курса учебника экономики, это разница между продажной ценой и издержками производства, затратами. Если б один год не было бы прибыли, я бы пережил, два года не было бы прибыли, тоже пережил. Но когда прибыли от рождения и до смерти нет, это уже, значит, диагноз.

Подсудимый Лебедев П.Л.: о каких 8 000 000 000 по «Восточной нефтяной компании», на которые Вы претендуете?
Потерпевший Демченко В.М.: только тех, которые приведены в материалах дела, ничего я не выдумываю. Только те, которые я взял из материалов дела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: так это, 8 000 000 000, это в чем, в рублях или в долларах?

Потерпевший Демченко В.М.: в долларах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и о какой компании речь идет?

Потерпевший Демченко В.М.: я же ссылаюсь, я могу сказать том и страницу. Сложите, пожалуйста, три цифры, и Вы получите 8 000 000 000. Том 131, за три года, приблизительно первый год – 1,150 миллиарда долларов, 2001 год. Это 2001 год – 3 миллиарда 156 миллиардов долларов, и 2000 год – 3 миллиарда 724 миллиардов долларов. Сложите, и получите ту цифру, о которой Вы говорите. Я ничего не выдумываю. Я же в суд пришел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: подождите, Вы сейчас говорите о консолидированной прибыли «Нефтяной компании «ЮКОС».

Потерпевший Демченко В.М.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вы были в этот момент акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: я был акционером компании, которая попала в периметр консолидации, и которому не платили дивиденды, вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы были акционером «ЮКОСа» в 2000 году?

Потерпевший Демченко В.М.: я же ответил, нет. Но я попал в периметр консолидации.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001 году Вы были акционером «ЮКОСа»?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2002 году также не были?

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но Вы считаете, что у Вас есть право претендовать на какую-то долю в прибыли компании «ЮКОС», в которой Вы акционером не были?

Потерпевший Демченко В.М.: правильно Вы меня понимаете, потому что «ЮКОС» изымал прибыль из этих компаний, входящих в «ВНК», и консолидировал ее в центрах прибыли, как Вы называли.
Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь все-таки попробуйте ответить на вопрос про «Восточную нефтяную компанию». Вы сообщили, что у «Восточной нефтяной компании» падали показатели выручки и прибыли, почему я Вам вопрос задаю – из чего складывалась выручка и прибыль «Восточной нефтяной компании», и как она падала? Что Вам на эту тему известно?

Потерпевший Демченко В.М.: я же не доктор наук, чтобы заниматься исследованием цифр. У меня нет ни времени, ни желания. Я беру отчет, который мне дают как акционеру, и смотрю цифру. В одном году, во втором году, в третьем. Все. Или рост, или падение, и фиксирую падение. Все пошло круто вниз. Если бы это моя была профессия, что я занимался узким вопросом, я бы да, я бы проанализировал, взял бы баланс и запросил бы какие-то справки, еще расчеты, но мне это неинтересно. Как я уже говорил, цена вопроса, я вложил столько денег, и чтоб я столько себе головную боль наживал, наживал, сидел там и анализировал? Я вижу, что просто все плохо. Вокруг мне люди говорят: «Слушай, а что ты хотел от «ЮКОСа» другого иметь?» Я говорю: «Да, Вы правы». А тут еще подсуетилась, то, о чем я говорил, «Восточносибирская газовая компания», «ВСНК», у меня точно такой же пакет был. Пришла от «Русских инвесторов» оферта: «Продай, увеличиваем капитал в пятнадцать раз». Я продал, пошел дальше, и у меня претензий к «ЮКОСу» нет. Все, я получил свои деньги, я пошел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Виктор Михайлович, я, почему сейчас задаю Вам вопрос? Для того чтобы понимать, как подходить к тем цифрам, которые Вы используете в своих документах.
Потерпевший Демченко В.М.: подходит к цифрам с уважением, потому что все цифры взяты из материалов уголовного дела. Ни одной придуманной цифры мной нет. Я везде, все, только ссылаясь на материалы дела и на специалистов ответственных «ЮКОСа» – то ли это Голубович, то ли это там человек, подписавшийся Бисиркин, еще кто-то, не знаю. Но, во всяком случае, это, что называется, как говорит одна моя знакомая, апробированные документы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить и представить потерпевшему для обозрения том 28 л.д. 229-233 копию заявления Демченко В.М. от 17 февраля 2005 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить и представить потерпевшему для обозрения том 28 л.д. 229-233 копию заявления Демченко В.М. от 17 февраля 2005 года.
Подсудимый Лебедев П.Л. оглашает том 28 л.д. 229-233 копию заявления Демченко В.М. от 17 февраля 2005 года.
Потерпевший Демченко В.М. обозревает том 28 л.д. 229-233 копию заявления Демченко В.М. от 17 февраля 2005 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: например: «Так, выручка ОАО «ВНК» за 1997 год составила 2 134 миллиарда долларов США, то есть, это 2 триллиона долларов 134 миллиарда долларов США, а в 2000 году этот же показатель составил 2 000 000 000 долларов США». Скажите, пожалуйста, откуда Вы эти данные брали? Потому что то, что я посмотрел, я сейчас просто не буду говорить, я такого рода данных по «Восточной нефтяной компании» никогда не видел. И представляю, что такое сумма более 2 триллионов долларов США.

Потерпевший Демченко В.М.: мне позвонил один мой знакомый, и сказал, что есть дело в прокуратуре. И я сел, это заявление написал за два часа. В руках у меня были только отчеты «ВНК» за целый ряд лет. Я не исключаю того, что я где-то ошибся – может, запятую там вправо на три цифры перенес, не триллионы, а миллионы, и так далее. Я это не исключаю и, скорее всего, то, что мне сейчас указывают на ошибку, она присутствует. Но я хочу, чтобы и Вы, и Платон Леонидович понял две вещи. Первое. Вот то, о чем Вы говорите, никак не влияет на выполненный мной расчет, который я представил суду сегодня, это, во-первых, и, во-вторых, это никак не влияет, вернее сказать, это просто цифра неправильная, и я могу ее прийти и проверить, но в целом о том, что показатели «ВНК» ухудшались, это бесспорно. Может, там другие цифры будут, не триллионы, а миллионы или тысячи. Понимаете? Да, я ошибся, я думаю, что я ошибся. Я это заявление написал за два часа, и отдал в прокуратуру.

Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда Вы эти сведения брали?
Потерпевший Демченко В.М.: из отчетов, только из отчетов. У меня других данных не было. Я положил пачку отчетов, сел и написал это все заявление. Все, больше у меня ничего не было. Официальных отчетов, которые предоставляют на собраниях акционеров.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вот эти вот данные в Вашем уточненном сегодняшнем заявлении, они все получены…
Потерпевший Демченко В.М.: из материалов дела. Сегодня я все взял из материалов дела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: аккуратней, в материалах дела была цифра чуть больше, чем у Вас, 60 триллионов долларов. Поэтому, они тоже ошибаются.
Потерпевший Демченко В.М.: согласен, все надо проверять.
Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда Вы брали данные по этому заявлению?

Потерпевший Демченко В.М.: по сегодняшнему?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Потерпевший Демченко В.М.: все из материалов дела. Я попросил час, взял три тома, могу Вам назвать тома и страницы, откуда взяты эти данные. Ни одной цифры я не принес с собой, и ни одной цифры я не выдумал. Все из материалов дела. Текст я напечатал дома, а цифры вставил здесь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вам кто-либо из прокуратуры или из следствия во время Ваших допросов объясняли ли Вам, кто такой гражданский истец в данном процессе, в уголовном?

Потерпевший Демченко В.М.: я сам взял гражданский процессуальный кодекс, и когда у меня спросили в прокуратуре, знаю я это или нет, я сказал: «Знаю». Чтобы было еще понятно, я Вам могу сказать, что я в гражданских делах поучаствовал достаточное количество раз, в арбитражных делах – более чем достаточное количество раз, в уголовном процессе – первый раз в жизни. Уголовный процессуальный кодекс у меня стоял всегда на полке, и я его просто две или три недели назад отдал его своему приятелю. Что я такое, мне ясно, мои права мне ясны более или менее.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вам кто-либо пояснял, что акции «Восточной нефтяной компании» предметом судебного разбирательства не являются вообще?

Потерпевший Демченко В.М.: опять же, мы возвращаемся с другой, с третьей или с четвертой стороны, к тому же самому вопросу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: ответьте на мой вопрос. Вам кто-либо разъяснял? Из следователей и прокуроров, что акции «Восточной нефтяной компании»…
Потерпевший Демченко В.М.: у следователей не спрашивал никаких объяснений, касающихся содержания документов, которые я написал. Я их написал сам. И то, старое, и сегодняшнее. То есть, следователи здесь не при чем. Я у них не спрашивал никаких разъяснений, меня не интересует, что является предметом сегодняшнего судебного уголовного дела, понимаете, как он сформулирован. Я знаю только одно, что у меня было имущество, которое было похищено, я обратился в прокуратуру, и они приняли, и признали мой гражданский иск обоснованным. И включили его в дело. А теперь суд решит, обоснован он или нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я понял.

Потерпевший Демченко В.М.: а что является предметом, какие там статьи будут, прокуроры, я сейчас одни статьи, я говорю, а завтра 10 000 000 000 где-то найдут, и будут другие статьи.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как я понял, что акции «Восточной нефтяной компании» с 1997 года по 2003 год у Вас никто не похищал, они были у Вас. Вы это подтверждаете?

Потерпевший Демченко В.М.: да. Акция – это документ, который подтверждает мое право, мое право на определенное имущество, которое частично, не частично, а в большом объеме было похищено. И на ту долю имущества, на его имущество, как я считаю, может, я не прав, меня суд поправит в своем решении, наш советский суд, он не подведет, меня суд поправит. Я хочу сказать, я претендую на ту долю имущества, право на которую является акция.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вы подтверждаете суду, что это право, которое подтверждено было акциями, с 1998, с 1997 года по 2003 год Вас никто не лишал?

Потерпевший Демченко В.М.: права не лишал, имущества лишал. Прав не лишал, имущества лишал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, тогда уточню. Принадлежало ли Вам 38% акций компании «Томскнефть»?

Потерпевший Демченко В.М.: я являюсь акционером «ВНК», является владельцем пакета акций, о котором Вы говорите, «Томскнефти». Я понимаю, что я не могу Вам задавать вопрос, являюсь ли я акционер, владельцем того пакета, частично, естественно, того пакета акций «Томскнефти», который принадлежит «ВНК», или нет? Вот по закону, являюсь я или нет? По закону, Вам Ваш коллега говорит, не являюсь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: есть ли в деле документ, подтверждающий, что у Вас был 38% пакет акций «Томскнефти»?

Потерпевший Демченко В.М.: я отвечаю, что нет такого документа, что у меня был 38% пакет акций, но есть показания Вашего коллеги, Михаила Борисовича, что прибыль забиралась и сливалась в одно место. Понимаете? И я в третий раз говорю, на эту долю претендую, и не больше.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточню, чтобы не было недопонимания. Известно ли Вам, что прибыль, о которой идет речь, и которую Вы пишете, Вы указываете в своем сегодняшнем заявлении, что она складывается из прибыли всех компаний, которые входят в состав «ЮКОСа», а не только собственно «Нефтяной компании «ЮКОС». Это Вам понятно?

Потерпевший Демченко В.М.: может быть, я неправильно понял Михаила Борисовича, когда он говорил, что все это управлялось единой железной рукой, что были структуры разработаны, люди назначались, процедуры разрабатывались, были сбывающие, были добывающие, были транспортирующие компании, и все это учитывалось вместе. Он там упомянул Ленина с его империализмом, о том, что цены, когда устанавливались, цены должны быть не максимально возможные, что прибыль должна быть разумная.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Виктор Михайлович, я почему задаю этот вопрос, понимаете ли Вы, что при консолидированной прибыли, на которую Вы ссылаетесь, и которая находится в консолидированной отчетности, это не прибыль «Нефтяной компании» собственно «ЮКОС», а это прибыль каждого предприятия, которое подконтрольно компании «ЮКОС», просто слово «вместе». Если этих предприятий консолидируются тысячи, то это тысячи предприятий, каждое со своей прибылью. Сложили, и получилась вот эта прибыль. Это у Вас в понимании есть или нет?

Потерпевший Демченко В.М.: Платон Леонидович, у меня есть понимание и этого, и много другого. Но я сделал тот расчет, который я считаю правильным. То, что тысячу предприятий сложили в один карман прибыль, ради Бога. Но если бы был механизм разделения этой прибыли на тысячу предприятий, то я бы удовлетворился той долей, которая попала на это предприятие. Но так как такого узаконенного механизма не существовало, и всем процессом руководила группа товарищей, я, поэтому и говорю – там есть такая-то прибыль, дайте мой кусочек. И рассчитал, как я понимаю свой кусочек, сделал расчет этого кусочка.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы ссылались на то, что Вы помимо компании «ЮКОС» и «Восточной нефтяной компании» участвовали в собраниях акционеров иных компаний.

Потерпевший Демченко В.М.: как?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили, что Вы помимо компании «ЮКОС» и «Восточной нефтяной компании» принимали участие в собраниях акционеров иных компаний.

Потерпевший Демченко В.М.: очень мало, вообще не ходил на собрания. Но бывали случаи, бывали случаи.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известен ли Вам хоть один факт распределения дивидендов за счет прибыли российских компаний не из индивидуальной отчетности, которая составляется в соответствии с российским стандартом, а из консолидированной прибыли, которая принадлежит всем компаниям, которые входят в группу, холдинг? Хоть один факт такой известен?

Потерпевший Демченко В.М.: я Вам отвечу так на этот вопрос. Я являюсь акционером целого ряда компаний, но ни в одной компании я не участвовал в уголовном процессе по преследованию ее руководителей. Понимаете, ни в одной. И те дивиденды, которые мне платят в некоторых компаниях, так, мягко скажем, меня удовлетворяют, чтобы я даже не пытался вникнуть в бухгалтерскую отчетность. То есть, я доверяю тем людям, которые стоят во главе. Я должен Вам сказать, что да, есть акционерные общества, как правило, минорита, это не крупные нефтяные компании, там «ЛУКОЙЛ», и прочие, они этого себе не позволяют, есть мелкие компании, которые выводят активы, мы об этом говорить не будем.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я сейчас задавал вопрос всего лишь об одном факте. Известен ли Вам факт?
Потерпевший Демченко В.М.: один факт мне известен, что я в одной компании дошел до зала суда в уголовном процессе, других компаний таких у меня нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известен ли Вам факт выплаты дивидендов акционерными обществами Российской Федерации, которые распределены по данным не индивидуальной бухгалтерской отчетности по российским стандартам, а из консолидированной отчетности или из всей консолидированной прибыли? Хотя бы один факт за все это время.
Потерпевший Демченко В.М.: Платон Леонидович, я еще раз повторяю, что я получаю дивиденды, они меня в других компаниях, и они меня удовлетворяют, и я дальше идти не хочу. Как я могу отвечать на вопрос, известны мне ли те факты, которых я не исследовал?

Председательствующий: Вам они известны или нет?

Потерпевший Демченко В.М.: откуда они мне будут известны, когда меня это вообще не касается? Я сообщил им номер счета, куда перечислять дивиденды, и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: ту справку, которую Вы использовали для составления, в том числе для составления своего заявления, известно ли Вам, и понимали ли Вы, что там данные консолидированной финансовой отчетности всего холдинга «ЮКОС»?
Потерпевший Демченко В.М.: да, конечно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: по стандартам US GAAP?

Потерпевший Демченко В.М.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: понимали?

Потерпевший Демченко В.М.: конечно, это мне известно. И я, правильно, я, когда свою долю делил, я имел в виду, что это весь холдинг. И меня единственное же только что смущало, а, сколько ж еще ненайденной прибыли? Это, думаю, придется опять переписывать заявление. Конечно, смущало.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть у Вас есть основания полагать, что та прибыль консолидированная, которая в этих данных указана, там не вся, что есть где-то еще прибыль?

Потерпевший Демченко В.М.: судя по общим показателям работы компаний крупных, я думаю, что да, еще не вся прибыль обнаружена.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть в консолидированной финансовой отчетности «ЮКОСа», Вы полагаете, что не отражена вся прибыль?

Потерпевший Демченко В.М.: да. Просто как-то мне попалась, не знаю, какая-то газета, клочок, я посмотрел – Невзлин миллиардер. Откуда он стал миллиардером? Откуда? Я думаю, что это из того же самого кармана. Это я предполагаю, я не могу утверждать. Поэтому я на Ваш вопрос отвечаю, что я, во-первых, не исследовал транснациональных корпораций, их порядок деления.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я не про транснациональные – я про компанию «ЮКОС» спрашиваю.

Потерпевший Демченко В.М.: я еще раз говорю, я не исследовал – вы задавали предыдущий вопрос – я не знаю, как они определяют, делят консолидированную прибыль. И по «ЮКОСу» я могу сказать, что результаты не бешеные. Вот те миллиарды, которые показывали, они большие. Мне один человек даже высказывал такое предположение, он, может быть, прав, что «ЮКОС» специально наращивал капитализацию все эти годы для того, чтоб повысить стоимость акций, для того, чтобы потом эти акции стоили хорошо, и за счет продать, получить законные деньги для владельцев крупных пакетов акций. Но если бы это было так – ради Бога. Если бы акции стоили «ЮКОСа», стоили дорого, я не получал бы все годы дивидендов, мне дали акций столько, сколько вот я бы получил по расчету, да я бы Вам рукоплескал и никогда в суд не пришел. Но такого нет. Вы обанкрочены, и у меня мизерное количество акций «ВНК».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы меня с кем-то перепутали, наверное. Вы только что, Виктор Михайлович, уточните, пожалуйста, Вы суду сообщили, что вообще не знаете, чем я занимался с 1998 по 2003 год.

Потерпевший Демченко В.М.: это да. Это я еще раз могу повторить и подтвердить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а откуда же Вы взяли сведения, что я обанкрочен?

Потерпевший Демченко В.М.: не Вы, а «ЮКОС».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а, то есть под словом «вы» Вы подразумеваете компанию «ЮКОС»?

Потерпевший Демченко В.М.: да, я про компанию, конечно.
Судом объявляется перерыв.
16 часов 30 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 143 л.д. 4 копию ответа на запрос от 22 ноября 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить потерпевшему для обозрения том 143 л.д. 4 копию ответа на запрос от 22 ноября 2004 года.
Потерпевший Демченко В.М. обозревает том 143 л.д. 4 копию ответа на запрос от 22 ноября 2004 года.

Потерпевший Демченко В.М.: я знаю этот лист.
Подсудимый Лебедев П.Л.: первая строчка – выручка от реализации?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, дальше, вторая строчка – прибыль?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, откуда у «ЮКОСа» выручка за все эти годы, по Вашим данным, по-вашему?

Потерпевший Демченко В.М.: это Ваши данные или мои?

Подсудимый Лебедев П.Л.: объясните, пожалуйста, а почему Вы решили, что это мои данные?

Потерпевший Демченко В.М.: это данные «ЮКОСа». Я имею в виду, когда я говорю «Ваши», я имею в виду, это данные «ЮКОСа». А почему Вы говорите «по моим данным»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы эти данные использовали в своих расчетах.

Потерпевший Демченко В.М.: но это данные «ЮКОСа». Я их использую в своих расчетах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а показатель выручки, откуда он? И что Вам, как акционеру «ЮКОСа», известно, выручка откуда у «ЮКОСа» была?

Потерпевший Демченко В.М.: я не понял в чем вопрос все-таки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда бралась выручка, и что Вам по этому поводу известно?

Потерпевший Демченко В.М.: выручка откуда берется? Добывается нефть, продается, то, что продано, это образует выручку. Минусуются издержки – получается прибыль. Я не могу понять, что Вы у меня спрашиваете. Реализовали нефть и получили.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, как акционеру «ЮКОСа», из чего и в результате чего получалась выручка консолидированная компании «ЮКОС»?

Потерпевший Демченко В.М.: я не могу каждый цент этой суммы рассказать, но выручка складывается из объема реализации нефти. Из объема услуг, которые «ЮКОС» оказал другим организациям. Много чего делают. «ЮКОС» – это конгломерат целый как бы фирм, которые оказывают самые различные виды услуг, от добычи, транспортировки, сбыта нефти, еще какие-то есть непрофильные предприятия, и все они дают выручку, которая суммируется, и получается эта цифра. Получилась выручка вот такая, какая она написана. Не ко мне вопрос, а к «ЮКОСу», откуда они взяли эту выручку. Или Вы хотите, чтобы я Вам рассказал за «ЮКОС»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что я, если Вы не пропустили то, что я Вам вопрос задал там вначале, такой же миноритарный акционер «ЮКОСа», как и Вы лично?

Потерпевший Демченко В.М.: то есть Вы хотите присоединиться к моему заявлению, написать такое же?

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, я вам задаю всего лишь вопрос, известно ли Вам это.

Потерпевший Демченко В.М.: что выручка такая?

Подсудимый Лебедев П.Л.: что я точно так же, как и Вы, был миноритарным акционером.

Потерпевший Демченко В.М.: я взял отчет «ЮКОСа», увидел эту цифру – все, принял. Принимаю такую, какая она есть. Из чего она состоит? Я Вам повторяю, в таком конгломерате компаний это масса. Основное, конечно, это реализация нефти, это понятно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда Вам известно, помимо этой таблички, что «ЮКОС» реализовывал нефть, и у него была выручка?

Потерпевший Демченко В.М.: рассказывают, что он нефтью занимается. А откуда же мне еще может быть все это известно?

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть кроме этой справки, иных данных у Вас нет?

Потерпевший Демченко В.М.: в данном случае в своем расчете я использовал эту справку. Я не знаю, какие мне еще данные использовать. Подскажите, может, я использую и откорректирую свое заявление.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а показатель прибыли консолидированной, который здесь приведен и который Вы применяли в своем расчете, Вы брали точно так же из этой справки?

Потерпевший Демченко В.М.: да, я же Вам сказал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и я правильно понимаю, что Вы исходили из понимания, что эта прибыль образовалась в результате реализации нефти?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я правильно Вас понимаю?

Потерпевший Демченко В.М.: да. В результате хозяйственной деятельности, так скажем.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и что эта прибыль, на которую Вы претендуете, компании «ЮКОС», как акционер «ЮКОСа», принадлежит компании «ЮКОС»? Вы из этого исходили?

Потерпевший Демченко В.М.: я исходил из того, что эта прибыль принадлежит компании «ЮКОС», и я, как акционер «ЮКОСа», имею на ту долю прибыли, которая падает на мои акции. Я это уже раза три повторяю, и пока что моя позиция не изменилась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что в «ЮКОСе» за весь этот период вся нефть была похищена?

Потерпевший Демченко В.М.: Вы знаете, в чем дело? Это вопрос к прокуратуре, а не ко мне.

Подсудимый Лебедев П.Л.: исходя из Вашего иска. Вы ведь на прибыль претендуете, а я Вам задаю вопрос, известно ли Вам, что нефть, о которой Вы говорите, вся была похищена?

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: он уже отвечал на этот вопрос.

Потерпевший Демченко В.М.: я с двумястами или сколько там томов уголовного дела не знакомился. Я даже такую расписку дал прокуратуре, что отказываюсь от знакомства с материалами дела. Это я бы до конца жизни читал эти 200 томов. Мне ничего не известно по уголовному делу, кроме того, что «ЮКОС» – конгломерат компаний, которые вели хозяйственную деятельность, и руководство «ЮКОСа» каким-то образом уводило, я не знаю, как это правильней сказать, образовало там структуру, где были центры прибыли, как Вы говорите, центры издержек.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я этого не говорил.

Потерпевший Демченко В.М.: не Вы говорили, это кто-то другой говорил до Вас. Центры прибыли, центры издержек, и таким образом нарушалось законодательство. Похищалась она, не похищалась, что там было – меня содержание уголовного дела, которое имеется, не интересует. Я просто пришел в прокуратуру, задал вопрос. Я говорю: «Там по «ВНК» дело есть? «ВНК» присутствует в материалах дела?» «Да, – говорят, – присутствует». – «Могу я написать заявление, гражданский иск?» «Можешь». Сел, написал, на следующий день принес и отдал. Мне позвонили и говорят: «Пожалуйста, есть решение о присоединении». А само содержание уголовного дела меня мало интересует. Пусть Вас хоть сейчас освободят, и все. Вы мне верните мои деньги, которые я хочу с «ЮКОСа» получить, и все. А с прокуратурой разбирайтесь сами как хотите.

Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, и те 8 миллиардов, которые в итоге складывались, это эти три цифры, которые здесь находятся?

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это 1999, 2000, 2001 год.

Потерпевший Демченко В.М.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я правильно Вас понимаю?

Потерпевший Демченко В.М.: я говорю, Вы можете посчитать эту цифру, которая у меня получилась, двумя способами, и результат один. 4 618 можете разделить на количество акций и умножить на 0,5 целых. И второй способ: через стоимость выделенных этих самых, заплаченных дивидендов, которые представляют 38,4, разделить на 38,4, найти, сколько 100% – та же цифра получается.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я правильно понял, и чтобы не было никаких двусмысленностей, что дивиденды, о которых Вы сказали, 26 рублей на акцию, Вы в 2003 году получили?

Потерпевший Демченко В.М.: да, я это говорил неоднократно. Я в первом варианте своего заявления, о них это написано, и все. Во втором варианте тоже не написана цифра, размер дивидендов, но написана, в доллары она переведена, общая сумма.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы защитнику Краснову, когда отвечали на его вопросы, рассказывали про обстоятельства, связанные с аукционом по «Восточной нефтяной компании» в 2002 году, и Ваши попытки, я их «попытки» просто называю, что-то там обжаловать по результатам этого аукциона (или он неправильно проводился, или что-то в этом роде). И, я имею в виду, это аукцион по продаже акций «ВНК».

Потерпевший Демченко В.М.: я понял, о чем речь.
Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вы сообщили, что Вы для того, чтобы в действительности получить определенные документы, сообщили, в том числе, о том – почему недействительным был аукцион – о том, что акции находятся под арестом. А откуда Вам известно, что акции «Восточной нефтяной компании» находились под арестом когда-либо, и есть ли у Вас документарное подтверждение?

Потерпевший Демченко В.М.: на этот вопрос я, наверное, Вам не смогу ответить. Я не знаю, это 8 лет прошло. Откуда мне это было известно – не знаю. Наверное, если я написал, наверное, такое было, такой факт присутствовал, я так думаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что пояснить точней, что у Вас были на тот момент сведения, не можете?
Потерпевший Демченко В.М.: я не могу сейчас пояснить, откуда у меня эти были сведения. Не могу. Я думаю, что это из прессы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть известия, которые Вы сообщили защитнику Краснову, это по памяти?

Потерпевший Демченко В.М.: да. Я просто, когда шел сюда, я вытащил, у меня из этого дела, которое было 8 лет назад, остался один документ только, кассационная жалоба, она у меня сейчас здесь есть, и там эта фраза присутствует. А я все остальное давным-давно выкинул, для меня это прошедшая история. У меня таких бумаг море.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Виктор Михайлович, я, в общем, дальнейшие вопросы снимаю. Потому что если у Вас есть подтверждение, что аукцион по «ВНК» проходил, по продаже акций, а акции были кем-то арестованы, то эта тема, конечно, интересная.

Потерпевший Демченко В.М.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: хотел уточнить по поводу обязанности «Нефтяной компании «ЮКОС» выкупить акции у миноритарных акционеров. Скажите, пожалуйста, Вам все решения собрания акционеров «Восточной нефтяной компании» известны?

Потерпевший Демченко В.М.: мне известно только то, что я получил заказной почтой на дом то, что я получил. Я предложения о выкупе акций не получал ни разу. У меня в моей практике были такие случаи, когда в материалах дела оказывались квитанции о посылке почтой, и адресат отсутствует там, скажем, или адресат выбыл. И если говорить уж совсем близко, то конкретно такая ситуация произошла с банком «Менатеп». Там у них было одно собрание, они послали уведомление о проведении собрания, но там числа не совпадали. Я позвонил в свое почтовое отделение, они говорят: «Мы в один день получили и отправили». Я позвонил в то почтовое, отправляющее, они плести начали. Я написал письмо в Московскую городскую связь, они там сказали: «Мы примем меры», – в общем, ничего не сказали. Я написал в Министерство связи, и потом оказалось, что все это, все это «липа», что отправили. Поэтому если где-то найдется документ о вручении мне какой-то оферты вдруг, я могу Вам сказать, что я такой оферты не получал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, пожалуйста, на эту же тему Ваши показания. Цитирую: «Мы пытались заставить «ЮКОС» выкупить у нас акции». В какой период Вы пытались заставить «ЮКОС» выкупить у Вас акции «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: в 1998 году.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вам даже и оферта не нужна была? Вам даже предложение от «ЮКОСа» не надо было, Вы сами пытались заставить «ЮКОС» выкупить у Вас акции.

Потерпевший Демченко В.М.: пришли: «Ребята, выкупите акции. Если Вы владеете контрольным пакетом – выкупите». А нам говорят: «А мы собрание хотим провести, и на общем собрании принять решение о том, что выкупа не будет». Это я Вам могу документально подтвердить, такой вопрос пытались ставить на общее собрание, хотя сама по себе постановка вопроса незаконна. Нельзя протащить через общее собрание решение, которое противоречит закону. Но пытались такое сделать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не понял, а о каком Вы сейчас законе говорите?
Потерпевший Демченко В.М.: обязывающим приобретателя контрольного пакета акций предложить оферту другим акционерам о выкупе акций.

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет такого закона, но не будем расстраиваться. Вы, наверное, имеете в виду владельца, который приобретает 30 и более процентов, а потом обязан сделать предложение.

Потерпевший Демченко В.М.: совершенно правильно. По цене, которая сложилась за последние 6 месяцев. Это цена аукциона.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы считали, например, что собрание акционеров «Восточной нефтяной компании», которое по итогам 1998 года проводилось в 1999 году, напоминаю, что Вам кто-либо, и Вы с этим согласились, сделает предложение за не знаю какую сотую копейки акции «Восточной нефтяной компании», которые вообще тогда ничего не стоили в связи с дефолтом Российской Федерации обменять на акции «ЮКОСа», и Вы бы с этим согласились?

Потерпевший Демченко В.М.: меня дефолт Российской Федерации не интересует. Я считаю, что как только было приобретено больше 30% акций, то есть, как только прошел аукцион, и «ЮКОС» получил контрольный пакет, он тут же был, в начале 1998 года, должен был сделать предложение всем акционерам о выкупе акций по цене, которая сложилась на рынке за предыдущие 6 месяцев. А цена рынка – это цена аукциона.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, когда компания «ЮКОС» стала владеть акциями «Восточной нефтяной компании»?

Потерпевший Демченко В.М.: конечно, известно. В 1997 году на аукционе через ряд аффилированных компаний они скупили более 50%.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а откуда Вам известно об аффилированности?

Потерпевший Демченко В.М.: это Михаил Борисович говорил в ответах на свои вопросы, о том, что компании были, которые купили акции, он аккуратно выражался, компании были профинансированы банком «Менатеп», он сначала так выразился. Потом он назвал эти компании таможенными брокерами. Но на самом-то деле это не брокеры таможенные, это юридические лица.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он, наверное, говорил об инвестиционных дилерах, я так полагаю.

Потерпевший Демченко В.М.: может быть, инвестиционные дилеры. Извините, если я ошибся. Может быть, инвестиционные дилеры. Но на самом деле это были юридические лица, которые были профинансированы банком «Менатеп», и я считаю, что, значит, это аффилированные компании, и обязан был «ЮКОС» предложить выкуп акций. Он этого не предложил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы тоже аффилированы с Ходорковским? Вы же с ним были в разные периоды акционерами «Восточной нефтяной компании».

Потерпевший Демченко В.М.: только в том смысле, что сегодня я целый день нахожусь в одной комнате, и не больше.

Подсудимый Лебедев П.Л.: из определения понимания Вашего аффилированности Вы с Ходорковским, если как Вы примитивно выражаетесь, были акционерами одной «Восточной нефтяной компании», то есть Вы были в одной группе.

Потерпевший Демченко В.М.: я считаю аффилированность в том понимании, как это сформулировано в законе, не так, и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: все, что Вы рассказывали про советы директоров, про и так далее, Вы это всего лишь из документов увидели или Вы были очевидцем?

Потерпевший Демченко В.М.: только документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я правильно понимаю, что это Ваше понимание сведений, которые находятся в документах? Очевидцем всех событий, о которых Вы говорите, Вы не были?

Потерпевший Демченко В.М.: нет, только понимание документов. Но мое понимание ограничивается только тем, что там написано. Больше никаких домыслов, никаких. Написано, что такой-то предложил такой-то вопрос, такой-то сказал, что нужно выплачивать дивиденды, все компании выплачивают – все.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я именно поэтому хочу уточнить, чтобы не задавать других как бы вопросов.

Потерпевший Демченко В.М.: нет, все, только документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: все те протоколы заседаний совета директоров, Вы их приобщили, Вы на них не участвовали?

Потерпевший Демченко В.М.: нет, я ни на одном заседании совета директоров не участвовал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: пока нет вопросов.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: вопросов нет, Ваша честь.

Вопросов нет.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, заявление в порядке ч. 5 ст. 246 УПК РФ. Ваша честь, сегодня, 20 мая 2010 года, Вами были законно удовлетворены ходатайства уважаемого адвоката Ривкина Константина Евгеньевича о вызове в судебное заседание Майкла Кубена и Франка Ригера. Мы не ставим под сомнение Ваше решение, и на этом вопросе я не буду останавливаться. Но, тем не менее, я считаю, что вопрос о порядке вызова указанных свидетелей требует уточнения. С учетом поступившей к нам информации, уже после того, как было принято решение, считаю необходимым довести до Вашего сведения, что защитой представлены суду недостоверные сведения в отношении Майкла Кубена. В чем заключается недостоверность сведений? Первое. Кубена не является в настоящее время сотрудником «PricewaterhouseCoopers Audit», и Кубена находится за пределами Российской Федерации. Соответственно, направление судебной повестки на имя Кубена в московский филиал указанной организации, «PricewaterhouseCoopers Audit», будет являться незаконным. Кроме того, Ваша честь, обращаем Ваше внимание на то, что и Кубена, и Франк Ригер, он в Берлине, являются подданными иностранных государств, США и ФРГ соответственно. И оба находятся за пределами территории Российской Федерации. Эти обстоятельства существенно влияют на порядок вызова указанных лиц в Хамовнический суд для дачи ими показаний в качестве свидетелей. Согласно требований ч. 1, ч. 2 ст. 256 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации, свидетель – ст. 456, ч. 1, ч. 2 УПК РФ – свидетель, потерпевший, эксперт, гражданский истец, гражданский ответчик, их представители, находящиеся за пределами территории Российской Федерации, могут быть с их согласия вызваны должностным лицом, в производстве которого находится уголовное дело, для производства процессуальных действий на территории Российской Федерации. И ч. 2, на которую я ссылаюсь, говорит о том, что запрос о вызове направляется в порядке, установленном ч. 3 ст. 453 УПК РФ. Согласно п. 2 ч. 3 ст. 453 УПК РФ, запрос о производстве процессуальных действий направляется через Министерство юстиции Российской Федерации по вопросам, связанным с судебной деятельностью всех судов, за исключением Верховного суда Российской Федерации. В связи с этим, в связи с изложенным, мы полагаем необходимым: первое – судебные повестки на имя Кубена и Ригера на руки адвокатам не выдавать, и второе – запрос о вызове Кубена и Ригера в Хамовнический суд направить в Министерство юстиции Российской Федерации. В противном случае, Ваша честь, вызов иностранных граждан, минуя министерства Российской Федерации и иностранных государств, гражданами которых они являются, грубо нарушают требования п. 2 ч. 3 ст. 453 УПК РФ и ч. 2 ст. 456 УПК РФ

Подсудимый Лебедев П.Л.: я прошу обратить внимание, что прокурор Ибрагимова сообщила Вам сведения, не подтвердив их никакими документами, о том, что Майкл Кубена не работает в «PricewaterhouseCoopers», что он там не находится, что он сейчас вообще находится за пределами Российской Федерации. Документов Вам на эту тему вообще никаких не представлено. Более того, если прокуратура делала запрос в «PricewaterhouseCoopers» и получила такого рода сведения, то, пожалуйста, я прошу ознакомить с такого рода сведениями защиту.

Защитник Клювгант В.В.: у нас нет никаких возражений по поводу такого порядка, через Министерство юстиции.
Председательствующий: в порядке исполнения повестка о вызове в судебное заседание Франка Ригера будет направлена через Министерство юстиции РФ. В отношении Майкла Кубена необходима дополнительная информация.

Защитник Клювгант В.В.: защита, когда предлагала такой порядок и сообщала суду такую информацию, она исходила из того, что она знает. Значит, в свое время «PricewaterhouseCoopers» российское даже подвергалось специальной налоговой проверке, об этом много писали, что они используют сотрудников других своих офисов для целей московского офиса, проверялись там налоговые последствия. Вполне возможно, что этот человек, Майкл Кубена, сейчас является сотрудником какого-то другого офиса «PricewaterhouseCoopers» и, тем не менее, работает с московским офисом. При этом он может сегодня быть в одной стране, а завтра в другой. Мы ведем речь об июне, то есть дате через месяц. Поэтому, еще раз, если прокуратура, государственные обвинители считают, что они могут опровергнуть эту информацию, пусть попробуют представить какие-то опровергающие материалы, документы.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: по ходатайствам. Ваша честь, я по поводу удовлетворения ходатайства защиты о допросе в Соединенных Штатах Брюса Мизамора уже сообщил, что его процессуальное положение в Российской Федерации – это подозреваемый в совершении преступлений, поэтому в данном судебном заседании мы не можем использовать его показания, данные в качестве свидетеля, потому как он подозревается в совершении данного преступления, которое расследуется в рамках другого уголовного дела. Что касается Мишеля Сублена, который находится во Франции, которого защита просит допросить тоже в качестве свидетеля. Я полагаю, что в удовлетворении данного ходатайства в этой части необходимо отказать, потому как нам желательно, чтобы защита Мишеля Сублена пригласила сама в данное судебное заседание, чтобы не нарушать принцип состязательности сторон. Потому как мы не можем ограничиться только письменными показаниями в качестве свидетеля – у стороны обвинения, конечно, к нему будут тоже свои вопросы. И чтобы не нарушать данный принцип, я полагаю, что необходимо отказать в удовлетворении ходатайства в полной мере. Допустим, в ходатайстве приводятся данные его места жительства, его телефон. Я думаю, что у защитников есть возможность вступить с ним в контакт, пригласить его, а если он не желает – вызвать Мишеля Сублена в данное судебное заседание через суд. В данном случае они должны заявить новое ходатайство и попросить суд, чтобы вызвали уже Мишеля Сублена для допроса в качестве свидетеля, но через официальные органы, аналогично так, как решался данный вопрос, то есть через Министерство юстиции. Или они сами пригласят его, или суд через Министерство юстиции, то есть официальным путем.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Смирнова В.Н.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Смирнова В.Н.
Потерпевший Демченко В.М.: поддерживаю мнение государственного обвинителя Смирнова В.Н.
Суд,

Постановил:

Суд, выслушав мнение участников процесса, отказывает в удовлетворении ходатайства о внесении запроса в компетентные органы США о допросе в качестве свидетеля Брюса Мизамора и о внесении запроса в компетентные органы Франции о допросе в качестве свидетеля Мишеля Сублена. Суд не находит законных оснований для удовлетворения ходатайства. При явке указанных лиц в судебное заседание, в порядке ч. 4 ст. 271 УПК РФ, они будут судом допрошены.
Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, возражение против действий председательствующего. Обоснование в отказе в вызове качестве свидетеля Брюса Мизамора мотивировалось тем, что он является, в России имеет статус подозреваемого. Мы понимаем, о чем идет речь: подозреваемые, обвиняемые не приводятся к присяге. То есть не несут ответственности за данные показания. В этом судебном заседании был допрошен обвиняемый Юров, были оглашены показания обвиняемого Голубовича и Карасева, и это не помешало, хотя защита обращала внимание, что их процессуальный статус как раз приводит к такого рода последствиям. Тем не менее, суд пошел на допрос или оглашение показаний данных лиц. В аналогичной ситуации, но только при ходатайстве со стороны защиты, суд отказывает. В этом я усматриваю такие действия со стороны председательствующего, против которых я протестую.

Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.
Потерпевший Демченко В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Отложить судебное заседание на 24 мая 2010 года – 10 часов 30 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 17 часов 10 минут.

Судья









В. Н. Данилкин

Секретарь








А.Ю. Астафьева

